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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Geração de emprego formal recua 
no Sudoeste, mas segue positiva

No comparativo com os meses anteriores, a geração de emprego formal no sudoeste do 
Paraná recuou no mês de outubro, mesmo assim, manteve saldo positivo na maioria dos 

municípios, com 683 novos postos de trabalho com carteira assinada. PÁG. 6

VITORINO DÁ INÍCIO A PROGRAMAÇÃO DE NATAL

Abertura oficial do Natal de Vitorino foi realizada na noite da segunda-feira (28), 
véspera do aniversário do município. PÁG. 5

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Divulgação PMV
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Esforço 
frustrado: 
Pedidos de 
vista adiam 
votações 
na Alep PÁG. 3

Prefeitura 
conclui ponte 
que liga São 
João Batista a 
Passo da Ilha
A tubulação de concreta 
antiga foi destruída pelas 
chuvas que aconteceram 
em outubro. Após um mês 
do ocorrido, administração 
pública finaliza a 
construção da nova 
ponte. PÁG. 4

Identificado 
homem 
encontrado 
morto em 
Mangueirinha PÁG. 14

Atleta pato-
branquense é 
campeão mundial 
de Jiu-Jitsu PÁG. 15
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Mês de novembro, comemoramos em Rotary, a Fundação Rotária, que tem 
sido e continuará sendo, essencial ao sucesso da nossa entidade.

Este é o mês em que os clubes e distritos continuam a tradição de difun-
dir aos rotarianos o alto nível de qualidade dos nossos programas, que são fruto 
de suas contribuições/investimentos. A nossa Fundação prima pela excelência e 
deve seu sucesso ao apoio dos rotarianos, muitos dos quais passaram a apreciar 
a entidade justamente em novembro. 

A importância do Mês da Fundação Rotária continua forte, e os clubes se con-
centram neste mês. Esta é uma tradição significativa e produtiva, e encorajamos 
todos os rotarianos a doarem na campanha ‘No mês a Copa #EUSOU10FR’, de 
forma individual. E para comemorarmos, nada melhor do que envidarmos esfor-
ços para a criação da consciência da sua importância para a humanidade e ser-
mos atuantes incentivando o comprometimento e as doações. Continuem a tradi-
ção! Celebrem a Fundação!

Em nosso distrito temos muito a comemorar, nossa arrecadação total atingiu 
o maior valor já depositado a Fundação Rotária até o mês de novembro, nos últi-
mos anos. Em nosso distrito já temos um total de contribuição a Fundação Rotá-
ria somando todos os fundos um valor de U$ 118.135,76 dólares.

No GATS 2022-23 tivemos a ideia de fazer uma Live pelos companheiros Lui-
zinho e Rosangela do Rotary Club de Verê, cuja arrecadação atingiu o valor apro-
ximado de R$ 90 mil e por nossa sugestão 50% ficou para a gestão do Governa-
dor Sergio Baseggio 2021-22 e 50% para a atual gestão.

Foram realizadas ainda campanhas de arrecadação como o Calendário da 
Pólio, através da coordenadora Marines Gerhardt.  No mês da copa #SOU10FR 
e ainda a mais significativa foi a meta de que todos os clubes que até o final de 
agosto fizessem uma Empresa Cidadã, receberiam reconhecimento na Conferên-
cia Distrital. Tudo isto resultou numa arrecadação nunca antes conseguida em 
nosso distrito até o final de novembro. Esta ação teve o apoio direto do compa-
nheiro Claudio Britos.

Mas isso não significa nos acomodarmos, queremos triplicar este valor até o 
final da gestão, pois desta forma este valor que retornará 50% daqui a três anos, 
para fazermos projetos ainda maiores e poderemos assim, agraciar muito mais 
clubes do distrito com projetos de subsídio distrital e/ou subsídio global e conse-
quentemente poderemos ampliar as ações e impactar as nossas comunidades, fa-
zendo de fato a grande diferença.

A Comissão da Fundação Rotária do Distrito 4640 é atuante, com uma pre-
sidente que une a todos e pensa para o futuro do Distrito, Governadora 2018-19 
Sonia Taube Linero, a qual merece nosso reconhecimento.  

Nesta gestão foram agraciados 25 clubes do distrito com projetos de subsí-
dios distritais de 1.200 dólares cada, e quatro clubes foram selecionados para fa-
zerem projetos de subsídios globais no valor médio de 35 mil dólares, como re-
sultado das generosas contribuições ao Fundo Anual Share feitas em 2019-20 e 
que teve o trabalho e apoio irrestrito do Cadre Distrital. 

Nossa capacidade de ajudar comunidades de todo o mundo no futuro será 
determinada por aquilo que fizermos hoje.

Contamos com seu Rotary Club!

Juntos, celebraremos a Fundação Rotária e faremos o bem no mundo.
Anne Cristine Gomes da Silva Cavali, Governadora do 
Distrito 4640 de Rotary International.

Mensagem da Governadora

Agência Brasil
Marcada para ontem 

(29), a votação do cha-
mado Projeto de Lei (PL) 
dos Agrotóxicos na Co-
missão de Agricultura (PL 
1.459/2022) do Senado 
não ocorreu. O presidente 
da comissão, senador Acir 
Gurgacz (PDT-RO), decidiu 
expandir o debate do texto 
com integrantes da equipe 
de transição do presidente 
eleito Lula, antes de votar 
o texto. A decisão foi toma-
da após muito debate, di-
vergências e o pedido dos 
senadores Humberto Cos-
ta (PT-PE) e Eliziane Gama   
(Cidadania-MA).

“Podemos construir, 
chegar a um acordo que seja 
menos ruim. Podemos sair 
com um texto de fato que 

seja melhor”, disse a sena-
dora do Maranhão. O texto 
é alvo de críticas de oposi-
cionistas e setores da socie-
dade civil por flexibilizar as 
regras de aprovação e co-
mercialização desses produ-
tos. Eliziane defendeu que o 
tema seja melhor discutido, 
envolvendo especialistas na 
área.

Segundo a senadora, 
mais de 1,9 mil agrotóxi-
cos foram liberados para 
uso no Brasil nos últimos 
quatro anos. “Não se pode 
deixar de lado a avalia-
ção científica. Eu não pos-
so deixar de lado cientistas 
que estão dizendo o que 
vai acontecer a partir da 
aprovação desse projeto”. 
Segundo ela, o projeto tor-
na a Agência de Vigilância 

Sanitária (Anvisa) e o Ins-
tituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma) apenas órgãos con-
sultivos. A palavra final na 
liberação dos pesticidas ca-
berá exclusivamente ao Mi-
nistério da Agricultura.

Relator da matéria, Gur-
gacz afirmou que a princi-
pal proposta do projeto é 
dar mais agilidade ao pro-
cesso de análise dos pro-
dutos, que terá redução do 
tempo e, ao mesmo tempo, 
aumento de avaliação técni-
ca. Para ele, essa é também 
uma oportunidade de aca-
bar com os cartéis, “de cinco 
ou seis organizações inter-
nacionais, que comandam a 
venda de todos os pesticidas 
no Brasil hoje”.

AEN
O Governo do Estado 

lançou na terça-feira (29) o 
programa Qualifica Mais – 
Inova Paraná, que oferece 
10 mil bolsas de estudo em 
cursos na área de tecnolo-
gia. Direcionadas a todas as 
idades, as bolsas abrangem 
as formações mais requisita-
das pelo mercado.

A iniciativa é da Supe-
rintendência Geral de Ino-
vação, vinculada à Casa Ci-
vil, com apoio da Secretaria 
estadual da Administração e 
da Previdência, por meio da 
Escola de Gestão. Os cursos 
são da startup DIO, primeira 
plataforma Open Education 
brasileira na área de tecno-
logia da informação, parcei-
ra credenciada pelo governo 
no programa. 

“Estamos disponibili-
zando, a partir de hoje, 10 
mil bolsas gratuitas na área 
de tecnologia. São quatro 
cursos em diversas lingua-
gens de programação. É 
uma trilha que foi elaborada 
para capacitar profissionais 
para ingressar nesse merca-
do de trabalho”, afirmou o 
superintendente da SGI, An-
dré Telles, no lançamento 
do programa. O objetivo, ex-
plicou, é suprir a demanda 
por estes profissionais que é 
bastante grande.

Segundo ele, a pande-
mia acelerou a transforma-
ção digital e a procura por 
técnicos na área aumentou 
muito. “O governador Rati-
nho Junior nos deu a mis-
são de fazer do Paraná uma 
referência em modernida-
de e a capacitação na área 
certamente auxilia o mer-

cado relacionado à tecnolo-
gia e inovação”, acrescentou.

O diretor-geral da Casa 
Civil, Luciano Borges, refor-
çou a determinação do go-
vernador. “O lançamento de 
hoje é um compromisso com 
o futuro”, disse. “Este é ape-
nas um embrião de onde 
queremos chegar, com políti-
cas públicas voltadas para o 
desenvolvimento, para a me-
lhoria da vida das pessoas e 
para a eficiência do Estado”.

Mercado
De acordo com o head 

de Community & Ecosystem 
da DIO, Victor Haruo, a dis-
tribuição de bolsas de estu-
do faz parte do propósito da 
startup e a empresa já plane-
ja ampliar a ação realizada 
em conjunto com o governo.

“É importante para a 
DIO ter essa ponte entre as 
bolsas de estudo e as pesso-
as que querem de alguma 
forma se desenvolver nos 
mercados que mais crescem 
no Brasil e no mundo. Es-
peramos não apenas distri-
buir rapidamente essas 10 
mil bolsas, mas também re-
novar a parceria e continuar 
a impactar mais e mais pa-
ranaenses e, principalmen-
te, gerar desenvolvimento 

local, oportunidades de em-
prego e suprir a demanda 
por profissionais de tecno-
logia que a gente tem não só 
no Paraná, mas no Brasil e 
no mundo”, disse.

Dados da Brasscom (As-
sociação das Empresas de 
Tecnologia da Informação 
e Comunicação e de Tecno-
logias Digitais) indica que 
faltam no país 408 mil pro-
fissionais para atender as 
vagas atuais de TI e devem 
ser criadas 800 mil novas 
vagas até 2025.

Presente ao lançamen-
to do programa, o vice-
-presidente da Associação 
das Empresas Brasileiras 
de Tecnologia da Informa-
ção do Paraná – Assespro-
-PR, Itamir Viola, destacou 
a relevância da iniciativa, 
que definiu como um “pro-
jeto de Estado”. “Estamos fa-
lando aqui da abertura de 
uma janela de oportunida-
de para as pessoas que que-
rem se desenvolver, ganhar 
mais. Estamos vivendo qua-
se o pleno emprego no Pa-
raná e temos que trabalhar 
para trazer empregos me-
lhores, que ofereçam salá-
rios melhores e, com isso, 
favoreçam a economia do 
Estado”, disse.

Governo do Paraná lança 
programa que oferece 10 mil 
bolsas de estudo em tecnologia

PL dos agrotóxicos não é votado em 
comissão do Senado

ARI DIAS/AEN

O programa Qualifica Mais é uma parceria com a startup DIO
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Jardim de Esculturas
A Associação Giuseppe Garibaldi inaugura, nesta quarta-fei-

ra (30), a primeira peça do “Jardim de Esculturas” do Palácio Ga-
ribaldi, em Curitiba.O primeiro monumento a compor o Jardim 
será uma escultura de Giuseppe Garibaldi montado em seu ca-
valo. Produzida em tamanho real pelo artista Carlos Henrique 
Tullio.

Moro em Cascavel
O senador eleito Sérgio Moro (União Brasil) estará em Cas-

cavel nesta quarta-feira (30) para encontro com empresários na 
Acic.  “Moro vem para agradecer o apoio que recebeu dos casca-
velenses, que o ajudaram a ficar com a única vaga para o Sena-
do, no Estado, nessas eleições. Mas certamente falará de outros 
temas importantes da atualidade brasileira”, adianta o presiden-
te da Acic, Genésio Pegoraro.

Delegacia especializada
Com a escalada de crimes de ódios no Paraná, o deputado 

Luiz Cláudio Romanelli (PSD) defendeu nesta semana a  proposta 
do Conselho Estadual de Promoção da Igualdade Racial pela cria-
ção de uma delegacia especializada em crimes raciais na estrutu-
ra da Polícia Civil. “Mais um ato de violência racista em Curitiba. 
Desta vez, praticada contra o músico Odivaldo Carlos da Silva. O 
Consepir quer a criação de uma delegacia especializada que va-
mos propor ao Governo do Paraná”, disse o deputado.

MEC Divulga
O Ministério da Educação divulgou a data das inscrições 

para o Sisu, Fies e ProUni: entre 28 de fevereiro e 3 de março de 
2023. O resultado está previsto para 7 de março de 2023.

Copacol
A Copacol iniciou o sistema integrado de avicultura no Oes-

te do Paraná, um marco para produtores da região que passaram 
a contar com a diversificação no campo, o que rendeu uma ho-
menagem ao presidente da cooperativa, Valter Pitol, pelo Sindia-
vipar (Sindicato das Indústrias de Produtos Avícolas do Paraná).

Escapou
O prefeito de Guaratuba, Roberto Justus (União Brasil), pos-

tou vídeo nas suas redes sociais, contando que escapou por pou-
co de ser soterrado pela queda de barreira que aconteceu na 
noite de segunda-feira, 28, na BR-376. Justus, precisou quebrar 
o vidro do seu carro para escapar de um provável soterramento.

Equipe de transição
O professor  da UFPR, Fernando Mezzadri, um dos coorde-

nadores do Movimento Suprapartidário Lula-Alckmin no Para-
ná, foi convidado para integrar a área de esporte do gabinete de 
transição do governo federal.

Reitor
O reitor da UFPR e presidente da Andifes, Ricardo Marcelo 

Fonseca, apresentou na Unila dados sobre a situação atual das 
universidades federais do país e sobre os desafios futuros no ce-
nário pós-pandemia e diante do novo governo federal. Ricardo 
Fonseca é integrante da equipe de transição do presidente elei-
to Lula (PT).

Privatização da Copel
A decisão do governo do Paraná de vender parte substan-

cial do capital da Copel, anunciada na última semana, foi segui-
da pela aprovação da Assembleia Legislativa dois dias depois. O 
presidente da empresa, Daniel Slaviero, revelou, que o plano é 
concluir a operação no segundo semestre de 2023.

Novo medicamento
A Anvisa autorizou nesta semana a fabricação de um novo 

produto medicinal à base de cannabis, o Canabidiol Ease Labs 
100 mg/ml. O remédio será fabricado pela Ease Labs Laboratório 
Farmacêutico sob a forma de solução de uso oral. 

PEC da Transição
O relator do Orçamento no Congresso Nacional, senador 

Marcelo Castro (MDB-PI), informou nesta semana ter protocola-
do a PEC da Transição. O texto exclui o programa Auxílio Brasil, 
que deverá ser rebatizado de Bolsa Família, da regra do teto de 
gastos para os próximos anos.

Alep
O deputado Luiz Clau-

dio Romanelli (PSD) afir-
mou, nessa terça-feira (29), 
que a Frente Parlamentar 
sobre o Pedágio, da Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
(Alep), permanece ativa e 
na próxima semana deverá 
ter um encontro com a Co-
missão de Infraestrutura da 
Federação das Indústrias 
do Paraná (Fiep) para dis-
cutir o projeto de conces-
são de rodovias.

Romanelli ressaltou ain-
da que o projeto que envol-
ve a transferência de rodo-
vias para a iniciativa privada 
já foi levado ao conhecimen-
to do vice-presidente elei-
to Geraldo Alckmin (PSB), 
que coordena a transição 
do governo eleito, e que o 
caso dos pedágios do Para-
ná deve receber atenção da 
equipe que trata das ques-

tões de infraestrutura da 
nova administração federal.

“Não queremos este mo-
delo, e o novo governo fede-
ral também tem uma visão 
diferente sobre a concessão 
de rodovias”, afirmou o de-
putado. “Tem que rediscutir, 
mas sem perder de vista que 
precisamos de obras de in-
fraestrutura, de duplicações 
e de investimentos na me-
lhoria das nossas estradas. 
Isso tem que ser feito, mas 
com tarifas justas”.

Segundo Romanelli os 
deputados e deputadas esta-
duais que integram a Fren-
te Parlamentar querem re-
discutir tópicos que inibem 
a redução das tarifas, como 
o aporte financeiro no mo-
mento do leilão, a taxa de 
proteção cambial (hedge) e 
o degrau tarifário fixado em 
40% após as duplicações. 
“Vamos propor soluções 

para diminuir o preço dos 
pedágios, como um novo 
tratamento tributário para 
as concessões”, disse.

Romanelli lembrou que 
o dia 28 de novembro mar-
cou um ano sem pedágios 
no Paraná e disse que fe-
lizmente o modelo propos-

to pelo governo federal para 
o Paraná não foi implanta-
do neste período. “Correrí-
amos o risco de ter um pe-
dágio mais caro do que na 
concessão anterior”, alertou 
o deputado. “Avalio que o 
paranaense quer pagar um 
preço bem mais baixo”

Frente Parlamentar vai discutir pedágio com a Fiep

Frente Parlamentar se reuniu nessa terça

Vladimir amaral /alep

projetos que não 
avançaram nesta 
terça devem 
retornar a pauta da 
CCJ nesta quarta. 
a urgência é 
pelo interesse do 
governo

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

De forma extraordiná-
ria, nesta terça-feira (29) a 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Paraná (Alep) re-
alizou quatro sessões plená-
rias. O objetivo era tratar de 
projetos que foram pauta-
dos em regime de urgência. 
Entre outros, a reorganiza-
ção da estrutura administra-
tiva do Estado para a próxi-
ma gestão e alterações na lei 
que trata do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS). Ambos os 
projetos, com suas respecti-
vas emendas, foram para o 
debate na Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) da 
Assembleia, mas pedidos de 
vista impediram que os mes-
mos fossem votados. 

As seis emendas ao pro-
jeto que promove a reorga-
nização da estrutura admi-
nistrativa do Estado para a 
gestão de 2023-2026 tive-
ram parecer favorável do 
relator, deputado Marcel 
Micheletto (PL), porém, con-
tudo, o deputado Tadeu Ve-
neri (PT) pediu vista. Com 

isso a votação das alterações 
foi adiada. Como o proje-
to tramita em regime de ur-
gência, a CCJ volta a se reu-
nir nesta quarta-feira (30), às 
13h30, para discutir as pos-
síveis alterações na proposi-
ção do Poder Executivo.

Também foi adiada a vo-
tação das emendas de ple-
nário ao projeto que altera 
dispositivos da lei que trata 
sobre o ICMS. Os deputados 
Tião Medeiros (PP), Tadeu 
Veneri (PT) e Cristina Silves-
tri (PSDB) solicitaram vista 
dos pareceres favoráveis do 
deputado Marcel Michelet-
to (PL). O texto original mo-
difica a alíquota modal do 
ICMS de 18% para 19%, e 
eleva a alíquota dos produ-
tos classificados no código 
NCM 22.02 (águas gaseifi-
cadas, adicionadas de açúcar 
ou de outros edulcorantes 
ou aromatizadas, refrigeran-
tes, refrescos e outros, cerve-
jas sem álcool e isotônicos) 
de 18% para 25%. Além des-
ses, outros três projetos que 
estavam pautados para a or-
dem do dia foram adiados 
pelo mesmo móvito: pedidos 
de vista. 

Outras pautas 
Apesar do revés impos-

to pelos pedidos de vista, o 
plenário discutiu e aprovou 
outras matérias. Entre elas, 
destaque para a que cria o 
programa estadual de con-
servação de grandes feli-
nos do Paraná. De autoria do 
Executivo, o projeto prevê o 
desenvolvimento de políticas 
públicas voltadas a proteção 

e preservação da onça-pinta-
da (Panthera onca) e da on-
ça-parda (Puma concolor), 
que são os maiores felinos 
das Américas e estão amea-
çados de extinção. A propos-
ta foi aprovada em dois tur-
nos e com a aprovação da 
dispensa de votação da reda-
ção final, segue para sanção 
pelo Poder Executivo.

Os deputados também 
avalizaram o projeto de lei do 
deputado Guto Silva (PP) e do 
ex-deputado Emerson Bacil. 
A matéria estabelece diretri-
zes para a criação do Progra-
ma Estadual para o Sistema 
Integrado de Informações de 
Violência Contra a Mulher do 
Estado do Paraná – Observa-
tório da Violência Contra a 
Mulher Paranaense. O objeti-
vo é ordenar e analisar dados 
sobre atos de violência prati-
cados contra a mulher, assim 
como promover a integração 
entre os órgãos que atendem 
vítimas de violência.

Entre as diretrizes do 
programa estão, por exem-
plo, a promoção do diálo-

go e da integração entre as 
ações dos órgãos públicos, 
da sociedade e dos Poderes 
Legislativo, Judiciário e Exe-
cutivo que atendam a mu-
lher em situação de violên-
cia, especialmente os órgãos 
de segurança pública, jus-
tiça, saúde, assistência so-
cial e educação; a criação de 
meios de acesso rápido às 
informações sobre as situa-
ções de violência, sobretudo 
a órgãos do Poder Judiciário, 
que possam agilizar proces-
sos judiciais sobre esses ca-
sos; a produção de conhe-
cimento e a divulgação de 
dados, estatísticas e mapas 
que revelem a situação e a 
evolução ou não da violência 
contra a mulher no Estado; 
e o estímulo à participação 
social e a colaboração nas 
etapas de formulação, exe-
cução, monitoramento e ava-
liação de políticas públicas 
efetivas e adequadas à reali-
dade da mulher em situação 
de violência, seja na saúde, 
assistência social, segurança 
pública ou educação.

Apesar do esforço, pedidos de vista 
adiam votações importantes na 
Assembleia Legislativa

Alguns projetos que não avançaram nessa terça, serão 
apreciados hoje

OrlandO Kissner/alep
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Assessoria
Em novembro, o Centro Universitário 

de Pato Branco (UNIDEP) promoveu o Sum-
mit UNIDEP 2022, que pela primeira vez 
contou com uma seção exclusiva para a área 
da saúde.

Ao todo, foram mais de 40 resumos ex-
pandidos e relatos sintéticos apresentados 
por docentes e acadêmicos da instituição, 
que evidenciaram a forte relação existente 
entre os cursos de medicina, odontologia, fi-
sioterapia, enfermagem estética e cosmética 
com os cenários da saúde local.

A inserção de acadêmicos e docentes 
junto à comunidade revela a formação hu-
manizada preconizada pela instituição. “A 
partir das apresentações temáticas espe-
ciais foram compartilhados resultados con-
sistentes de ações de extensão e pesquisa, 
que beneficiam diretamente a comunida-
de na qual está inserida. Essa socialização 
é uma forma de demonstrar as entregas re-
alizadas pelo Unidep, e o quanto os alunos 
contribuem com a saúde e o bem-estar dos 
moradores de Pato Branco e região”, explica 
a professora Ma. Marielle Sandalovski San-
tos, pró-reitora de Pós-Graduação, Pesquisa, 
Extensão, Inovação e Internacionalização.

Leocádia Osato Brufati Fagundes, pro-
fessora dos cursos de medicina, enferma-
gem, odontologia e estética e cosmética do 
Unidep, conta como foi a experiência de 

apresentar junto com os alunos. “Eu apre-
sentei seis trabalhos. Cinco deles foram re-
latos de experiências dos alunos nas visitas 
domiciliares a recém-nascidos e a mulheres 
que estão no período pós-parto. É uma ale-
gria imensa ver os alunos escreverem seus 
trabalhos, desenvolvendo a escrita e a apre-
sentação que contribui para a construção de 
habilidades únicas, proporcionadas somen-
te durante a graduação”, ressalta.

A docente destaca, ainda, como a atua-
ção prática dos acadêmicos somada às pes-
quisas, favorece a promoção da saúde na 
região. “O Summit permite que os alunos 
sejam encorajados a relatar suas experiên-
cias de campo, contribuindo com a saúde de 
toda a cidade. Uma Educação ligada à rea-
lidade local, proporciona o reconhecimento 

das dificuldades e a busca por soluções me-
lhores que condizem com o bem-estar e a 
saúde da população”, comenta.

Profissionais da Secretaria Municipal 
de Saúde de Pato Branco também compa-
receram às apresentações acadêmicas. “Foi 
prazeroso assistir à apresentação de traba-
lhos, que demonstraram a beleza da produ-
ção acadêmica aliada às necessidades tra-
zidas pelos profissionais da saúde. Para o 
planejamento de ações voltadas à saúde, é 
fundamental o levantamento dos problemas 
vivenciados pela população, e as pesquisas 
realizadas pelo Unidep trazem os dados que 
contribuem para a gestão da saúde em nos-
so município”, conta a coordenadora do Se-
tor de Educação em Saúde, Elys Regina Al-
bani.

UTFPR realiza 
capacitação para o 
processo educacional 
de autistas

O Núcleo de Acompanhamento Psi-
copedagógico e Assistência Estudantil 
(NUAPE), em parceria com o Núcleo de 
Acessibilidade e Inclusão da Universida-
de Tecnológica Federal do Paraná – Cam-
pus de Pato Branco, realizam nesta quar-
ta-feira (30) a mesa redonda: Inclusão na 
Universidade – capacitação para o pro-
cesso educacional de autistas.

O evento está marcado para as 
19h30, no anfiteatro da UTFPR de Pato 
Branco, de forma gratuita. As inscrições 
devem ser realizadas através do for-
mulário: https://forms.gle/mFqFoEGL-
FfgX9EhD8

Na ocasião, Sheila Barbosa de Albu-
querque falará sobre a importância da in-
clusão e acessibilidade da pessoa com de-
ficiência, sobre perspectiva de uma mãe 
de autista. Natalia Maria dos Reis abor-
dará a pessoa com TEA na formação pro-
fissional e no mercado de trabalho. Sobre 
a perspectiva de um profissional de edu-
cação, Viviane de Oliveira Freitas Lione 
abordará a inclusão e acessibilidade da 
pessoa com deficiência na escolarização. 
(Redação com assessoria)

Criança se 
machucou em 
brinquedo na praça 
Presidente Vargas
Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na noite de segunda-feira (29), uma 
criança se machucou enquanto brinca-
va na bola de neve, um dos brinquedos 
disponibilizados pela Prefeitura de Pato 
Branco, na praça Presidente Vargas, 
como parte da programação de Natal.

Em nota, a administração pública 
afirmou que, “visando garantir a segu-
rança de todos, o brinquedo ficará ino-
perante até o final da programação de 
natal, permanecendo abertas a roda gi-
gante, o tobogã e a pista de patinação no 
gelo. Outrossim, a administração esclare-
ce que todos os brinquedos possuem ins-
trutores para orientação sobre as regras 
de uso e solicita a compreensão de todos 
para que sejam seguidas à risca as medi-
das de proteção”.

O município afirmou ainda que o pre-
feito Robson Cantu está tratando pessoal-
mente do caso, a disposição da família. A 
criança foi atendida por médico especia-
lista e realizou exame de raio-x, onde foi 
constatado que um dedo da mão foi que-
brado e outros dedos sofreram escoria-
ções. Atualmente, encontra-se em casa 
com sua família.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Prefeitura de Pato Branco concluiu a 
construção da nova ponte, uma galeria de 
passagem em concreto armado, na estra-
da rural municipal que liga as comunidades 
São João Batista e Passo da Ilha. 

Foram investidos cerca de R$ 47.239,00 
na colocação de novas galerias e concreta-
gem, em uma estrutura de 7 metros de lar-
gura por 4 metros de comprimento. 

A tubulação de concreto antiga foi des-
truída com as intensas chuvas que ocorre-
ram em meados de outubro. Os serviços fo-
ram realizados pela equipe da Secretaria 
Municipal de Agricultura, com auxílio da Se-
cretaria de Engenharia e Obras.

“Optamos em refazer a estrutura toda, 
colocando galerias maiores para uma eva-
são melhor da água, assim evitando que em 
possíveis enxurradas, a ponte não seja dani-
ficada”, destaca a secretária de Agricultura 
Vanessa Zanon.

Relembre: chuvas castigaram Pato 
Branco em outubro

O início de outubro foi marcado na re-
gião Sudoeste do Paraná por incessantes 
chuvas. Duas estações de monitoramento 
pluviométrico do Cemaden, em Pato Bran-

co, a Central e a do bairro São João, registra-
ram, respectivamente, 190 mm e 186 mm 
de precipitação de chuva em menos de 24 
horas.

de acordo com o dispositivo PlugField, 
que permite o monitoramento pluviométri-
co na área do Parque Tecnológico do Muni-
cípio, no bairro Fraron a precipitação foi de 
156,9 mm.

Na época, em matéria realizada pelo Di-
ário do Sudoeste, um balanço realizado pela 
vice-prefeita, Angela Padoan, juntamente 

com secretários, apontou que seis famílias 
ficaram desalojadas, três famílias desabriga-
das e mais de 63 famílias tiveram as casas 
alagadas. As fortes chuvas também danifica-
ram rodovias do Sudoeste.

De acordo com a Secretaria de Agricul-
tura de Pato Branco, 12 pontes foram des-
truídas pela força da água ao longo daquela 
semana, sendo que sete pontes foram inter-
ditadas por estarem parcialmente compro-
metidas e mais de mil quilômetros de estra-
das rurais seriam recuperadas.    

AssessoriA

Unidep apresenta pesquisas 
no campo da saúde

Concluída ponte que liga as comunidades São João Batista e Passo da Ilha
rodinei sAntos / PrefeiturA de PAto BrAnco

Estrutura da 
ponte tem 
7 metros de 
largura por 
4 metros de 
comprimento

Mais de 40 
resumos 
expandidos 
e relatos 
sintéticos 
foram 
apresentados 
por docentes 
e acadêmicos
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Informe Publicitário
O aluno do 7° ano da 

Escola Crescer, Davi Augus-
to C. Matioda, de 13 anos, 
foi motivo de orgulho ao re-
ceber a medalha de bronze 
na Olimpíada Paranaense 
de Matemática (OPRM) de 
2022, promovida pela Uni-
versidade Federal do Para-
ná (UFPR).

A OPRM é uma compe-
tição que tem como um dos 
objetivos identificar os jo-
vens talentos da matemática 
e incentivar que ingressem 
em áreas científicas e tec-
nológicas. A disputa é dire-
cionada a alunos do 6° ao 9° 
ano do Ensino Fundamental 
e aos alunos do Ensino Mé-
dio das redes públicas e pri-
vadas do Paraná.

Foi a primeira vez em 
que a Escola Crescer partici-
pou do evento, onde os alu-
nos do 6° e 7° ano foram ins-
critos no nível 1, e os alunos 
do 8° e 9° ano participaram 
do nível 2 da competição.

A primeira fase de pro-
vas foi realizada no início de 
junho. Na ocasião, a Esco-
la Crescer foi surpreendida 
pela classificação de dois de 
seus alunos para a segunda 
fase.

A professora de mate-
mática Aline Gaio, respon-
sável pela preparação dos 
alunos, comenta que “todos 

estavam ansiosos e foi um 
período de muito aprendiza-
do. Só o fato de ter classifi-
cado é uma conquista mui-
to grande”.

A segunda fase foi rea-
lizada no dia 24 de setem-
bro e resultou na conquista 
da medalha de bronze para 
o Davi.

O aluno comenta que 

recebeu a notícia que era 
um dos vencedores em um 
domingo à tarde, com a 
família. “Eu mostrei para 
eles e já começamos orga-
nizar a viagem até Curiti-
ba, foi bem legal. Receber 
a medalha foi muito bom, 
isso me impulsiona a que-
rer mais uma medalha no 
ano que vem, de prata ou 

ouro”, comemora.
A premiação aconte-

ceu no dia 21 de novembro, 
no Colégio Adventista, em 
Curitiba. Davi foi até o local 
acompanhado de sua famí-
lia, e recebeu, além da me-
dalha de ouro, um certifica-
do, um livro e uma camiseta.

Apoio e aptidão para a 
matemática

Davi é aluno da Esco-
la Crescer desde 1 ano de 
idade e, de acordo com a 
professora, a possibilida-
de de o aluno ser vencedor 
em uma olimpíada de ma-
temática vem da forte base 
que lhe é fornecida desde 
a infância.

“É necessário construir 
uma base forte desde os 
anos iniciais. Aqui na Cres-
cer, é dado bastante ênfase 
para  qualidade acadêmica. 
Ter aptidão também é im-
portante. No caso do Davi, 
o apoio da família, em con-
junto com a aptidão e a base 
forte oferecida pela esco-

la desde muito pequeno, foi 
fundamental”.

Davi é um aluno que 
ama o raciocínio lógico, é 
curioso e tem facilidade com 
a matemática. “Faço as aulas 
na escola e estudo umas 3 
horas por dia em casa”, con-
ta o estudante.

Com a conquista de 
Davi, a Escola Crescer deve 
se inscrever novamente na 
OPRM nos próximos anos. 
“Novamente vamos nos ins-
crever e mandar mais me-
dalhistas para lá. Para nós, 
a conquista é motivo de 
muito orgulho”, conclui a 
professora.

Aluno da Escola Crescer é medalhista em Olimpíada de Matemática

Davi recebeu a medalha em cerimônia realizada na capital do Paraná

Davi, ao lado de sua professora de matemática, Aline Gaio

Divulgação/ Escola crEscEr

Assessoria
Na noite de segunda-

-feira (28), a praça do Natal 
em Vitorino abrigou segun-
do a Polícia Militar um pú-
blico de 5 mil pessoas, to-
dos curiosos para conhecer 
as novidades da edição des-

te ano. E não era por menos. 
Diversas atrações chama-
ram a população do municí-
pio e regional, para uma fes-
ta de mais de cinco horas de 
duração. 

Na abertura, o prefei-
to Marciano Vottri destacou 

o espírito natalino e as pa-
lavras que exprimem esses 
sentimentos. “Natal é encan-
to, é magia, é luz, é época de 
celebrar os bons sentimen-
tos. Nós preparamos uma 
grande festa especial aqui 
na praça do Natal, para mar-

car de uma vez por todas, o 
Natal de Vitorino, na agen-
da dos eventos anuais”, afir-
mou Vottri.

Na programação, 200 
alunos de oficinas culturais 
do município esperavam 
ansiosos para apresentar o 
Musical de Natal 2022, com 
mais de quinze coreogra-
fias e peças circenses. Hou-
ve também a apresentação 
do enredo natalino da Ban-
da Municipal de Vitorino.

E o convidado principal 
chegou animando a festa. 
Papai Noel recebeu a cha-
ve da cidade de Vitorino das 
mãos do prefeito Marciano 

Vottri, e juntos, declararam 
oficialmente aberta a pro-
gramação de Natal de Vito-
rino em 2022. 

O público, junto do bom 
velhinho, realizou contagem 
regressiva para o acendi-
mento das luzes da praça do 
Natal e da avenida Brasil Ar-
gentina, que ocorreu acom-
panhada de fogos de artifí-
cio. Quem fechou a noite foi 
a dupla sertaneja Léo e Fa-
biano e a banda UsAgroBoy, 
que mistura gêneros como 
funk e hip hop, para criar 
um dos seus hits nacionais 
“Baladinha Rural”. 

A programação de Natal 

de Vitorino seguiu na terça-
-feira (29), feriado munici-
pal, com o lançamento do 
Prato Típico da cidade. Cor-
deiro ao molho Vitorino, no 
Centro de Convivência para 
Idosos.

Programação
Todas as sextas-feiras de 
dezembro, na praça do 
Natal, haverá show com 
artistas locais e no dia 23 
de dezembro, o sorteio 
da campanha Natal 
de Prêmios da acevi – 
associação Empresarial e 
comercial de vitorino.

Vitorino abre 
programação 

de Natal

200 alunos de oficinas culturais se apresentaram na abertura

FoTos: PMv

Árvore dos Bons Sentimentos é o nome da peça central da decoração natalina de Vitorino
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NOTAS

Ajudante de motorista
Atendente balconista - sorveteria

Atendente de farmácia - balconista (PCD)
Auxiliar de limpeza

Auxiliar de linha de produção (PCD)
Auxiliar operacional de logística

Controlador de acesso
Eletricista de veículos

Garçom
Técnico eletrônico
Vendedor interno

Redação com agências
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Ao contrário do mês 
de setembro, que o Sudoes-
te registou o quarto melhor 
desempenho do ano na ge-
ração de emprego formal, o 
mês de outubro teve retra-
ção do desempenho que vi-
nha sendo favorável. A in-
formação foi repassada 
nessa terça-feira (29), pelo 
Ministério do Trabalho e 
Previdência, ao divulgar os 
dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged).

O décimo mês do ano, 
apresentou saldo positivo 
na geração de empregos, 
contudo, bastante abaixo do 
que vinha se comportando 
nos últimos meses. Juntos, 
os municípios do Sudoeste 
criaram 683 postos de tra-
balho com carteira assinada.

O desempenho do mês, 
ficou 20,02% abaixo do ín-
dice registrado em outubro 
de 2021, quando a economia 
apresentava sinais de retoma-
da, após as ondas mais seve-
ras da pandemia de covid-19.

Quase um terço, do sal-
do positivo da geração de 
emprego da região é atribu-
ído a performance de Pato 
Branco, que novamente vol-
tou a liderar o desempenho 
no Sudoeste. Sozinho, o mu-
nicípio criou 225 postos de 
trabalho.

O desempenho de Pato 
Branco, recolocou o municí-
pio no top 10 estadual, na sé-
tima colocação. Curitiba teve 
o maior saldo, seguida de 

Londrina. Ainda figuram lis-
ta, São José dos Pinhais, To-
ledo, Ponta Grossa, Colombo, 
Foz do Iguaçu e Ortigueira.

Comportamento 
regional

O segundo melhor de-
sempenho da região, seguiu 
sendo de Francisco Beltrão, 
173, em terceiro Dois Vizi-
nhos, com 130.

Por outro lado, Pal-
mas, é o município que teve 
maior número de fechamen-
to de postos de trabalho, fo-
ram 137.

Analisando o comporta-
mento de janeiro a outubro, 
Francisco Beltrão segue ten-
do a melhor performance da 
região. Em dez meses o mu-
nicípio soma 2.093 postos 
de trabalho abertos. 

Por esta avaliação, Pato 
Branco figura como o se-
gundo maior responsável 
por aberturas de locais de 
trabalho, 1.778, e Dois Vizi-
nhos o terceiro, 709.

No recorte de janeiro a 
outubro, o Sudoeste criou 
8.187 novas vagas de traba-
lho formal.

Palmas volta a se desta-
car negativamente. O muni-
cípio acumula até o momen-
to saldo negativo de 647 
postos de trabalho, o mes-
mo que dizer, que pelo me-
nos duas pessoas foram de-
mitidas por dia, de 1º de 
janeiro até 31 de outubro.

Paraná 
O Paraná teve saldo po-

sitivo de 10.525 empregos 

em outubro, o terceiro esta-
do que mais gerou empregos 
no mês. Com o resultado, já 
soma 147.955 empregos 
gerados em 2022, se con-
solidando como o maior em-
pregador da região Sul. 

O resultado de outu-
bro supera a soma da região 
Norte (7.266) e Centro-Oes-
te (8.409), e três estados 
com populações maiores 
que o Paraná: Minas Ge-
rais (8.463), Rio de Janei-
ro (8.677) e Bahia (6.702). 
O saldo de vagas no mês é 
resultado da diferença entre 
as 135.559 admissões e os 
125.034 desligamentos no 
período. No acumulado do 
ano, foram 1.497.659 con-
tratações contra 1.349.704 
demissões.

No acumulado do ano, 
o Paraná fica atrás apenas 
dos estados mais populo-
sos do Sudeste: São Pau-
lo (657.617), Minas Gerais 
(219.746) e Rio de Janei-
ro (177.202). Além disso, 
o resultado é superior à 
soma do resultado dos sete 
estados da região Norte no 
período.

Ao todo, 237 muni-

cípios paranaenses regis-
traram saldo positivo em 
outubro, 59,4% do total, en-
quanto 142 tiveram saldo 
negativo. As 20 cidades re-
manescentes registraram o 
mesmo número de admiti-
dos e de desligados, ou seja, 
registraram saldo zero.

Setores
Em outubro, o Paraná 

registrou saldo positivos de 
empregabilidade em todos 
os setores econômicos, sob 
a liderança do setor de ser-
viços. Responsável por qua-
se metade das contratações, 
gerou 4.736 empregos.

Na sequência apare-
ce o comércio, com 3.092 
empregos gerados, seguido 
pela indústria, com 1.634 
vagas preenchidas. Constru-
ção civil (613) e agropecuá-
ria (450) completam o qua-
dro de outubro.

No acumulado do ano, 
com 88.276 empregos ge-
rados, o setor de serviços 
foi responsável por cerca de 
60% das contratações. A in-
dústria ficou com a segunda 
maior fatia no período, re-
gistrando saldo positivo de 

27.709 empregos nos últi-
mos dez meses.

O comércio preen-
cheu 19.456 vagas no re-
corte acumulado, seguido 
pela construção civil, que 
gerou 9.272 empregos, e a 
agropecuária, que registrou 
3.242 contratações. Com 
este resultado, o Paraná 
teve saldo positivo em todos 
os setores econômicos tam-
bém no acumulado do ano.

Brasil
O Brasil criou 159.454 

postos de trabalho em outu-
bro, resultado de 1.789.462 
admissões e de 1.630.008 
desligamentos de empre-
gos com carteira assinada. 
No acumulado deste ano, o 
saldo é de 2.320.252 novos 
trabalhadores no mercado 
formal.

No mês passado, o sal-
do de empregos foi positivo 
nos quatro dos cinco grupa-
mentos de atividades econô-
micas: serviços, com 91.294 
postos distribuídos prin-
cipalmente nas atividades 
de informação, comunica-
ção e atividades financeiras, 
imobiliárias, profissionais 

e administrativas; comér-
cio, com saldo positivo de 
49.356 postos; indústria, 
com 14.891 novos postos, 
concentrados na indústria 
de transformação; e cons-
trução, com mais 5.348 pos-
tos de trabalho gerados.

Já o setor de agricultu-
ra, pecuária, produção flo-
restal, pesca e aquicultura 
fechou 1.435 empregos for-
mais, em razão das sazonali-
dades da atividade.

De acordo com o mi-
nistério, os meses de outu-
bro geralmente não são me-
ses de grande destaque em 
contratações, são meses que 
tem sazonalidades, meses 
de transição para o final do 
ano, de redução na indús-
tria e aquecimento no co-
mércio. As contratações do 
comércio começam a apare-
cer mais fortemente no mês 
que vem.

Em todo o país, o salário 
médio de admissão em outu-
bro foi de R$ 1.932. Compa-
rado ao mês anterior, houve 
decréscimo real de R$ 7,28 
no salário médio de admis-
são, uma variação negativa 
de 0,38%.

MARCELO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

Geração de emprego retrai 20,02 % em outubro 
no comparativo com mesmo período de 2021

Salário médio de admissão teve queda de 0,38%

13º salário
Os servidores da Prefeitura de Francisco Beltrão, ativos e 

inativos, recebem nesta sexta-feira (2), o 13º Salário, de forma 
integral. O anúncio foi feito nessa terça-feira (29) pelo prefeito 
Cleber Fontana. Somente o 13º Salário vai injetar R$ 17 milhões 
na economia local. Com o salário de novembro, que será pago 
nesta quarta-feira (30), serão R$ 34 milhões. Além disso, tem 
a folha de dezembro, que também será paga dentro do mês. 

“Os salários dos nossos servidores são pagos rigorosa-
mente em dia. É importante para os colaboradores e para a 
economia do município”, enfatiza o prefeito Cleber. Ele lembra 
que na sua gestão anterior o 13º também foi quitado de forma 
antecipada e integral.  

Novos caminhões
São Lourenço do Oeste (SC) recebeu outros dois caminhões 

caçamba novos nesta semana e que agora serão utilizados nos 
serviços das equipes da Secretaria de Agricultura. Cada um de-
les foi adquirido por R$ 579,5 mil pelo Consórcio Interfederativo 
Santa Catarina (CINCatarina) e ambos através de emenda do de-
putado estadual Valdir Cobalchini, totalizando R$ 1,159 milhão 
em investimento.

Prefeito de São Lourenço do Oeste, Rafael Caleffi explica que 
agora são quatro caminhões caçamba novos, já que os outros 
dois chegaram ainda no mês de outubro, com contribuições dos 
deputados Cobalchini e Moacir Sopelsa, este atualmente presi-
dente da Assembleia Legislativa de Santa Catarina (Alesc).
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Projeto de 
extensão 
desenvolvido em 
parceria com a 
equipe escolar 
busca estimular 
o interesse pela 
ciência e soluções 
ambientalmente 
corretas

Assessoria
Há pouco mais de um 

ano, tudo o que sobra do 
preparo e também nos pra-
tos da merenda dos estu-
dantes do Colégio Estadual 
Gustavo Dobrandino da Sil-
va, em Foz do Iguaçu, dei-
xa de ir para o lixo comum 
para gerar biogás e, poste-
riormente, adubo que é uti-
lizado na horta. Da horta, 
sairão os alimentos que irão 
ser utilizados na merenda, 
a ser preparada com a uti-
lização do biogás produzido 
pelo que sobrou nos pratos. 
Um ciclo de vida e transfor-
mação promovido por um 
projeto de extensão da Uni-
versidade Federal da Inte-
gração Latino-Americana 
(Unila) e que foi escolhido 
para compor o Ano Inter-
nacional das Ciências Bási-
cas para o Desenvolvimento 
Sustentável 2022, uma ini-
ciativa da Organização das 
Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco).

Uma equipe de sete alu-
nos do colégio reveza-se 
para, todos os dias, recolher 
em baldes as sobras acon-
dicionadas pelas merendei-
ras. O material é pesado e 
guardado em uma geladeira 

para, em seguida, ser tritu-
rado e colocado em tambo-
res para gerar o gás metano. 
O biogás é armazenado, en-
tão, em uma bolsa com ca-
pacidade para mil litros, que 
é transportada ao laborató-
rio, pelo menos uma vez por 
semana, para aulas das tur-
mas do Ensino Médio e Fun-
damental. Ali, a equipe do 
projeto mostra, na prática, 
alguns conceitos de Quími-
ca e Física.

Além das aulas, o me-
tano produzido vai ser uti-
lizado para o preparo dos 
alimentos servidos aos es-
tudantes. O primeiro uso na 
cozinha aconteceu no iní-
cio de novembro e a ideia 
é substituir, futuramente, 
o gás GLP. Hoje, cada quilo 
de alimento que vai para o 
biodigestor está produzin-
do 200 litros de biogás. Ao 
atingir o nível máximo da 
capacidade do equipamen-
to instalado, a produção 
será equivalente a dois bo-
tijões de 13kg de GLP (gás 
butano), o nosso “gás de 
cozinha”. Ainda insuficien-
te para a substituição total, 
mas a ampliação do siste-
ma instalado pode garantir 
à escola toda a energia ne-
cessária para a produção de 
alimentos. “O biodigestor 
está produzindo muito gás 
e com qualidade excelente”, 
comenta o docente do cur-
so de Engenharia de Energia 
da UNILA e coordenador do 
projeto, Ricardo Hartmann. 
Mas os objetivos vão muito 
além. “Nossa intenção com 
o projeto de extensão é co-
laborar com a formação de 
uma nova geração de cida-
dãos através da escola pú-
blica”, diz.

No Colégio, é a profes-
sora de Ciências e de Quími-

ca Elis Padilha quem orienta 
os alunos quanto aos con-
teúdos recebidos nas aulas 
práticas com o uso do bio-
gás. É ela também quem 
acompanha de perto o gru-
po de sete alunos que tra-
balha na linha de frente do 
projeto, desenvolvendo as 
atividades rotineiras exi-
gidas para a produção do 
biogás. “Estamos inician-
do esses alunos no méto-
do científico, mostrando 
na prática como é que se 
desenvolve um projeto de 
pesquisa”, comenta. Para 
que o projeto seja uma ex-
periência científica, diz ela, 
o suporte da Universida-
de foi fundamental. “Princi-
palmente, a parte dos pro-
fissionais para fazer com 
que os critérios sejam váli-
dos para publicações, para 
que seja realmente inicia-
ção científica. A escola sozi-
nha não consegue isso”, diz 
a professora.

Elis vê resultados que 
ultrapassam os conheci-
mentos científicos adquiri-
dos. “Têm os ensinamentos 
que são para vida: o cuida-
do com o ambiente, a ques-
tão de minimizar resíduos, o 
reaproveitamento dos mate-
riais, o trabalho colaborati-
vo e cooperativo, a organi-
zação do trabalho”, cita. “O 
estudo científico já é fasci-
nante mesmo quando algo 
dá errado e a gente volta 
à estaca zero, mas quando 
dá bons resultados, como o 
que a gente está vendo aqui, 
é muito mais emocionante. 
Faz valer a pena o esforço”, 
diz com entusiasmo.

Da Universidade 
para a vida 

Por gostar das aulas de 
ciências e dos experimentos 

realizados, Aline Caetano 
dos Santos, ainda estudan-
te do 9º ano, foi convidada 
pela professora Elis a fazer 
parte da equipe que iria se 
responsabilizar pelas ações 
exigidas para a produção do 
biogás. Hoje, ela é uma das 
líderes do grupo. “Eu parti-
cularmente, gosto muito de 
plantas, de fazer experiên-
cias. E quando eu vi o pro-
jeto, que tem tudo isso, eu 
gostei muito. É muito legal 
fazer parte. Mesmo quan-
do é um pouco complicado 
nas escalas. Ás vezes é bem 
corrido”, comenta. Ao lado 
de Aline, os colegas Carlos 
Eduardo Cavalheiro Nunes, 

Felipe Antunes, Victor e Vi-
nícius Heidercheidt, Jonatas 
Gabriel Martinez e Gabriele 
Simpsen, todos do primei-
ro ano do Ensino Médio, são 
os responsáveis pela coleta, 
pesagem e controle dos ali-
mentos que serão transfor-
mados e pelos cuidados com 
a horta. 

As atividades envolvem 
não só os estudantes, mas 
também professores de ou-
tras disciplinas, direção, 
equipe pedagógica e as me-
rendeiras -- um trabalho em 
equipe que resultou em ga-
nhos pedagógicos e sociais. 
“É fantástico. Enriquece mui-
to”, comemora a diretora do 

colégio, Alexandra Pilar Mi-
lani, contando que também 
aprende com as pequenas 
porções de aulas que con-
segue acompanhar em meio 
à rotina de gestão. “Apren-
do muito e, se é assim, para 
mim, que não acompanho o 
processo sequencialmente, 
imagina para eles, que estão 
com os neurônios ferven-
do, a plasticidade cerebral 
a todo vapor, e estão acom-
panhando um processo des-
se, com pessoas de uma uni-
versidade pública e federal, 
com quem eles podem se 
identificar porque também 
são de uma escola pública”, 
destaca.

Unila produz biogás em colégio público 
de Foz do Iguaçu

Divulgação 

Aula de química de turma do Ensino Médio - experiências práticas para gostar de ciência
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AEN
O Governo do Estado 

publicou na terça-feira (29) 
o decreto (12.691/2022) 
que declara situação de 
emergência na região Les-
te do Paraná, que compreen-
de municípios da Região Me-
tropolitana de Curitiba e do 
Litoral. O decreto atende à 
recomendação da Coordena-
doria Estadual da Defesa Ci-
vil, em razão das chuvas in-
tensas que atingem a região 
desde o dia 25 de novembro.

A publicação do decre-
to foi anunciada pela ma-
nhã pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior, que 
também determinou a cria-
ção de um gabinete de cri-
se para concentrar as infor-
mações e o atendimento às 
vítimas do deslizamento de 
terra na BR-376, em Guara-
tuba. O documento autori-
za a mobilização de todos os 
órgãos estaduais para atua-
rem nas ações de resposta 
ao desastre, reabilitação do 
cenário e reconstrução das 
áreas atingidas.

A homologação da situ-
ação de emergência permite 
o apoio do Estado aos mu-

nicípios atingidos, e caso te-
nha o reconhecimento fe-
deral, as cidades também 
recebem apoio da União. 
Além do envio de equipes e 
materiais, o decreto também 
possibilita o envio de recur-
sos para esses locais, o que 
dá mais celeridade à recu-
peração das áreas atingidas 
para que a situação volte à 
normalidade.

“Por causa das chuvas 
intensas, as equipes da De-
fesa Civil já estavam monito-
rando vários pontos críticos 
do Estado, mas lamentavel-
mente houve este desaba-
mento”, disse o governador.

“Deslocamos rapida-
mente equipes do Corpo de 
Bombeiros, da Polícia Mili-
tar e da Polícia Rodoviária 
Estadual, para atuarem jun-
to com a Polícia Rodoviária 
Federal. Pela manhã iniciei 
de imediato um gabinete de 
crise para fazer uma coor-
denação geral, junto com to-
das as forças de seguranças, 
para fazer o atendimento à 
população”, acrescentou Ra-
tinho Junior.

“Nos solidarizamos 
com todos os familiares de 

quem perdeu sua vida. A si-
tuação é muita crítica e ain-
da há risco de desmoro-
namento de outros pontos 
da Serra do Mar. A vigilân-
cia é grande, tivemos inclu-
sive que limitar o número 
de bombeiros que prestam 
atendimento”, destacou ele, 
afirmando que outras equi-
pes trabalham na desobstru-
ção das vias bloqueadas.

Equipes mobilizadas 
Equipes do Corpo de 

Bombeiros, da Polícia Mili-
tar, Polícia Rodoviária Fede-
ral, Defesa Civil e da conces-
sionária Arteris Litoral Sul 
estão mobilizadas desde a 
noite de segunda-feira (25) 
para prestar atendimentos 
no local. As más condições 
do tempo, porém, dificultam 
as buscas e a avaliação dos 
danos.

A estimativa é que seis 
carretas e de 10 a 15 veícu-
los tenham sido soterrados 
pela lama. Uma morte foi 
confirmada até o momento.

Além da BR-376, as 
principais rodovias de aces-
so ao Litoral também estão 
bloqueadas por causa da 

queda de barreiras. Há in-
terdições totais na BR-376 e 
na Estrada da Graciosa e in-
terdição parcial na BR-277.

As chuvas intensas tam-
bém causaram inundações, 
enxurradas e alagamentos 
em outros municípios do Li-
toral e da Região Metropo-
litana. Um boletim divulga-
do às 12h30 pela Defesa 
Civil mostra que 680 pes-
soas foram atingidas pelas 
ocorrências, sendo que 474 

estão desalojadas e 24 desa-
brigadas, e 122 casas foram 
danificadas. As ocorrências 
foram registradas em Cam-
pina Grande do Sul, Mor-
retes, Quatro Barras e São 
José dos Pinhais.

Chuvas
As estações meteoroló-

gicas do Estado identifica-
ram chuvas acima da média 
histórica para o mês de no-
vembro em cidades do Lito-

ral e Região Metropolitana 
de Curitiba. De acordo com 
o Sistema de Tecnologia e 
Monitoramento Ambiental 
do Paraná (Simepar), as ci-
dades mais atingidas foram 
Guaratuba, Antonina, Curiti-
ba, Paranaguá, Guaraqueça-
ba e Tijucas do Sul. 

No total, choveu qua-
se 900 mm a mais do que 
a média histórica do mês de 
novembro na soma de todas 
essas cidades.

Governo do Estado decreta situação de 
emergência na região de Curitiba e Litoral

Equipes estão nos locais de deslizamentos de terra desde a noite da segunda-feira

Defesa Civil
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 Benéfi ca infl uência astral para tratar 
de questões sociais pendentes, para 
lucrar em negócios iniciados ante-
riormente e para a sua prosperidade 
profi ssional. Contudo, as disputas no 
lar deverão ser evitadas. Não se em-
polgue demais, permitindo que a 
emoção domine a razão.

Dia propício ao sucesso na investi-
gação de todo e qualquer assunto 
oculto e místico. Bom para as rela-
ções com pessoas amigas ou cole-
gas de trabalho. Não desanime, se 
tudo lhe parecer um pouco mais 
difícil neste período.

Neste dia, o setor mais favorecido de 
sua vida será o profi ssional, princi-
palmente você trabalhar no comér-
cio. Há grande favorabilidade para 
aventuras, mas não abuse. Sem es-
forço de sua parte, jamais você atin-
girá o alto da montanha.

Notícias e novidades do seu inte-
resse devem ser esperadas para o 
período da tarde. Favorável para 
as fi nanças, inventário ou heran-
ça. Bons lucros através de parentes 
ou propriedades agrícolas. Confi e 
mais na pessoa amada.

Se a dúvida ou confusão mental es-
tão atormentando o seu dia, sai-
ba que essas forças são radiações 
mal canalizadas e que precisam de 
um novo direcionamento. Por ou-
tro lado, conseguirá realizar parte 
de seus desejos, relacionados com 
campo profi ssional.

Todo cuidado será pouco hoje. 
Tome cuidado com o fogo, com a 
eletricidade e com o excesso de ve-
locidade ao dirigir veículos, e não 
confi e demais em pessoas que não 
conhece. Mantenha-se consciente 
da situação que você está vivendo.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia benéfi co. Cuide de si e aproveite 
para exaltar suas qualidades intelec-
tuais e artísticas. Os astros em aspec-
to favorável estão lhe amparando no 
campo profi ssional e fi nanceiro. A 
partir de hoje, a pessoa amada pas-
sará a exigir mais de você.

Mantenha a calma e o equilíbrio 
emocional, para que obtenha bons 
resultados se estiver iniciando um 
novo projeto. Dia em que terá pro-
babilidade e habilidade para tirar 
proveito dos negócios e de seu tra-
balho. Haverá colaboração por parte 
dos e amigos fi éis.

O dia é propício para relacionamen-
tos íntimos com a pessoa amada. 
Novas e propícias amizades, prospe-
ridade profi ssional, fi nanceira e so-
cial e muito otimismo quanto a uma 
vida tranquila e feliz é o que lhe indi-
ca o fl uxo astral do dia.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Desde as primeiras horas do dia 
procure evitar atritos com pes-
soas de temperamento forte. 
Compreensão e inteligência para 
aproveitar dos benefícios deste 
dia. Este é um bom período do 
ano para você. Sucesso nas ques-
tões fi nanceiras.

 Será muito bem sucedido nas 
próximas horas, pois os astros irão 
favorecê-lo. Cuidado com o amor 
à primeira vista. Confi e em si e fará 
associações que trarão bons resul-
tados. Você atravessa fase de vigor 
física e nos negócios.

Aproveite a fase para revelar suas 
fantasias para a pessoa amada. 
Evite a falta de persistência e dê 
continuidade nos seus empreen-
dimentos que conseguirá bons re-
sultados. Bom momento para tra-
tar com pessoas importantes para 
o seu progresso.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/17°

24°/14°

28°/18°

28°/18°

28°

16°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
José confessa ao Coro-

nel que não consegue desgos-
tar dele. Candoca, Labibe e Lore-
na defendem o jornal de Eudoro 
diante de Deodora e Pajeú. Xa-
viera lamenta sua situação. Eu-
doro contrata Candoca e Lorena 
para o jornal. Tertulinho surpre-
ende José com o Coronel e ques-
tiona o rival. Sem se deixar ser 
visto, o Coronel aprecia uma 
foto de José e Tertulinho jun-
tos quando pequenos. O Coro-
nel sente dor de cabeça. Cando-
ca pressiona José sobre seu ódio 
pelos Tertúlios. Márcio trama a 
prisão de José.

Travessia
Monteiro diz a Stenio que foi 

Helô quem resolveu tudo. Stenio diz 
a Helô que teve medo de nunca mais 
vê-la. Moretti fica furioso ao ver Oto 
no escritório de Laís e ameaça o fun-
cionário, deixando a sócia de Stenio 
preocupada, sem entender o que 
se passa entre os dois. Brisa pede 
a Dante que a acompanhe duran-
te visita a Tonho. Dante orienta Bri-
sa a não se abalar com a presença de 
Chiara, para não se desestabilizar e 
não prejudicar seu processo no pe-
dido de guarda. Helô avisa a Stenio 
que conseguiu uma clínica para ele.

Cara e Coragem
Pat sente-se mal ao ver a foto de 

uma cidade no exterior destruída, e Moa 
se preocupa com ela. Danilo fica curio-
so para saber o que Alexei quer fazer no 
Brasil. Regina organiza um jantar para 
Alexei. Olívia pensa em ter um filho de 
Alfredo. Lou tenta alertar Jéssica sobre 
Renan. Moa fica incomodado com o jei-
to como Rômulo trata Pat. Ítalo fala com 
Clarice que Chiquinho poderia ter morri-
do se eles não tivessem entregado a mo-
dificação da fórmula para os comprado-
res. Rômulo escolhe Pat para estrelar o 
comercial. Lou conta para Rico sobre o 
encontro com Renan. Pat brilha no co-
mercial, e Moa confessa a Armandinho 
que está se apaixonando por ela.

PRIMAVERA
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LUGARÃCA
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DASEMEN
OBSTRUIDO

GRUAASUR
ETACITA
IRINEUOL

VENENOLAR
AATOLARF

IDOLATRADO
RODARORAIZ

Pessoa
que dirige
(meio de 

transporte)

Fruto da
pereira

Assento
marcado

e determi-
nado

Ave
comedora
de carniça

Vias de
elimina-
ção do
suor

A prova
na qual é 
impossível 

colar

Grande
guindaste

do píer

Escrever
em 

caderneta 
Sílaba de

"urrar"

(?)
Marinho:
fundou o
"O Globo" 

Faz
referência

a 

O da
cascavel
é mortal

Suporte
com cabi-
des da loja
de roupas

Desem-
bocadura
de um rio

Adorado;
venerado

Afundar
na lama
(o carro) 

501, em 
algarismos
romanos

Período iniciado com
a coroação de D.
Pedro II (Hist. BR) 

Parte do
dente 

Aquele que
discursa

Casa 
(fig.) 

Jogo da
CEF

Esperma
(Biol.)

"Monstros
(?)", filme

Concede;
doa 

Fechado;
entupido

Espessa;
grossa
Grama

(símbolo)

Um dos efeitos
físicos da ansiedade 

(?) Stulbach, ator
brasileiro

Em trajes
de Eva

Forma do
martelo

Proteção da cobertura 
de casas (pl.)

Gaivota,
em tupi
Detector
de aviões

A ti
(Gram.)
Cheira;
aspira

Que dura
um ano

Terminação
de "varrer"

Nome da
letra "k"

Marido da
rainha

O som
mais
agudo

Antecede
o "M"

Brado
usado por
cocheiros

3/ati — foz. 5/lugar. 6/veneno. 10/idolatrado.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jun jul ago set out nov ano 12m 

INPC (IBGE) 0,62 -0,60 -0,31 -0,32 0,47 - 4,81 6,46

IPCA (IBGE) 0,67 -0,68 -0,36 -0,29 0,59 - 4,70 6,47

IPCA-15 (IBGE) 0,69 0,13 -0,73 -0,37 0,15 0,53 5,35 6,17

IPC (FIPE) 0,28 0,16 0,12 0,12 0,45 - 6,24 7,62

IGP-M (FGV) 0,59 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 4,98 5,90

IGP-DI (FGV) 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 - 4,89 5,59

IPA-DI (FGV) 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 - 4,82 5,20

IPC-DI (FGV) 0,67 -1,19 -0,57 0,02 0,69 - 3,33 5,05

INCC-DI (FGV) 2,14 0,86 0,09 0,09 0,12 - 8,79 9,90

set out nov
TJLP (%) 7,01 7,20 7,20
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

2/10 a 2/11 0,6778 0,6778 0,1769
3/10 a 3/11 0,6778 0,6778 0,1769
4/10 a 4/11 0,6789 0,6789 0,1780
5/10 a 5/11 0,6796 0,6796 0,1787
6/10 a 6/11 0,6520 0,6520 0,1512
7/10 a 7/11 0,6136 0,6136 0,1130
8/10 a 8/11 0,6137 0,6137 0,1131
9/10 a 9/11 0,6514 0,6514 0,1506
10/10 a 10/11 0,6790 0,6790 0,1781
11/10 a 11/11 0,6811 0,6811 0,1802
12/10  a 12/10 0,6798 0,6798 0,1789
13/10 a 13/10 0,6798 0,6798 0,1789
14/10 a 14/11 0,6516 0,6516 0,1508
15/10 a 15/11 0,6515 0,6515 0,1507
16/10 a 16/11 0,6515 0,6515 0,1507
17/11 a 17/11 0,6791 0,6791 0,1782
18/10 a 18/11 0,6789 0,6789 0,1780
19/10 a 19/11 0,6794 0,6794 0,1785
20/10 a 20/11 0,6513 0,6513 0,1505
21/10 a 21/11 0,6143 0,6143 0,1137
22/10 a 22/11 0,6147 0,6147 0,1141
23/10 a 23/11 0,6524 0,6524 0,1516
24/10 a 24/11 0,6801 0,6801 0,1792
25/10 a 25/11 0,6794 0,6794 0,1785
26/10 a 26/11 0,6791 0,6791 0,1782
27/10 a 27/11 0,6516 0,6516 0,1508
28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511

TR MÊS % ano 12 m

Outubro/22 0,1494 1,27 1,27
Novembro/22 0,1507 1,42 1,42

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.212,10 2.212,71 0,03 10,45 11,34
Norte 2.172,65 2.174,01 0,10 11,94 3,66
Noroeste 2.213,12 2.212,12 0,09 17,18 14,49
Oeste 2.248,99 2.249,56 0,03 10,23 10,93

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 186,50 0,8% -1,8%
Ponta Grossa 185,00 -1,6% -1,1%
Maringá 179,00 1,1% -0,6%
Cascavel 180,00 0,6% 0,0%
Sudoeste 182,00 0,6% -1,6%
Guarapuava 182,00 0,6% -1,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 93,00 1,1% 3,3%
Sudoeste 88,00 0,0% -1,1%
Cascavel 85,00 0,0% -2,3%
Maringá 85,00 0,0% -2,3%
Ponta Grossa 86,00 0,0% -2,3%
Guarapuava 86,00 0,0% -2,3%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 106,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 101,00 0,0% 0,0%
Maringá 99,00 0,0% 0,0%
Cascavel 101,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 18/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 07/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/23 1.459,50 2,25 2,1% 4,2%
mar/23 1.466,00 3,25 2,1% 4,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 665,75 -3,00 1,4% -2,2%
mar/23 669,50 -1,75 1,6% -2,5%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

dez/22 408,50 -5,10 0,0% -4,0%
jan/23 407,60 -4,10 0,6% -2,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 757,75 1,00 -4,3% -8,6%
mar/23 781,50 0,75 -3,6% -8,0%

Ações % R$

Petrobras PN +4,19% 25,38 
Vale ON +3,86% 84,44 
ItauUnibanco PN +0,86% 25,74 
Bradesco PN +1,17% 15,51 
Magazine Luiza ON +1,20% 3,36 
Sid. Nacional ON +8,47% 14,35 
Banco Pan PN +8,21% 7,38 
Pão de Açúcar ON +7,33% 19,78 

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,96% 110.909 pontos

Volume negociado: R$ 27,78 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A sétima cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/11, com a incidência de juros Selic
de 6,31%.

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
Set/22 1,07%

MÊS TAXA SELIC
Out/22 1,02%
*Nov/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 29/11/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 29/11/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 29/11/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice out nov dez
INPC (IBGE) 1,0719 1,0646 -
IPCA (IBGE) 1,0717 1,0647 -
IGP-M (FGV) 1,0825 1,0652 1,0590
IGP-DI (FGV) 1,0794 1,0559 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,57
Novembro/22 0,6515 7,14 7,73

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,44
Novembro/22 0,6515 7,14 7,66

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 170,37 0,4% 1,5% -0,8% 173,00 173,00 

MILHO saca 60 kg 76,68 -0,2% 0,0% -2,4% 79,00 79,00 

TRIGO saca 60 kg 97,75 0,1% -0,2% -4,8% 97,00 97,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 363,90 0,0% 11,5% 24,5% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 236,55 1,8% 5,1% 19,1% - 230,00 

BOI GORDO arroba, em pé 279,94 0,1% 0,1% -0,8% 280,00 272,50 

SUÍNO kg, vivo 6,45 -0,2% -2,7% -1,4% 6,00 6,00 

ERVA MATE arroba 23,20 0,0% -0,2% -7,1% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 29/11/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 29/11 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.416,60 -1,91% -1,85%
Boi gordo (2) 280,45 -2,54% -3,96%
Café (3) 999,97 2,86% -0,53%
Algodão (4) 135,58 -0,31% 5,71%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 29/11/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 29/11/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 166,70 6,05 3,0% -1,8%
mar/23 168,90 6,05 2,6% 0,7%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

109.063 108.841 111.835 108.976 108.782 110.909

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

22/11 23/11 24/11 25/11 28/11 29/11

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

29/11 R$ 299,30 /grama -0,84%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,45% Var. novembro: +2,36%

Compra R$ 5,287
Venda R$ 5,288

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,34% Var. novembro: +0,96%

Compra R$ 5,3070
Venda R$ 5,3076

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,76% Var. novembro: +1,82%

Compra R$ 5,16
Venda R$ 5,59

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,76% Var. novembro: +1,83%

Compra R$ 5,16
Venda R$ 5,57

EURO
Baixa: 1,71% Var. novembro: +5,78%

Compra R$ 5,4954
Venda R$ 5,4981

EURO TURISMO
Baixa: 1,87% Var. novembro: +6,45%

Compra R$ 5,24
Venda R$ 5,78  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0384
Libra esterlina R$ 6,37
Peso argentino R$ 0,032

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 138,34
Libra esterlina 0,83
Euro 0,97

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 81,60 1,40 -1,9% 13,2%
mar/23 80,61 1,66 -2,2% 11,8%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.852,53 +0,01
Londres 7.512,00 +0,51
Frankfurt 14.355,45 -0,19
Tóquio 28.027,84 -0,48

46 - 3220 - 2066
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Agência Brasil
A arrecadação recorde e o au-

mento nos royalties de petróleo 
fizeram as contas públicas regis-
trarem, em outubro, o terceiro 
resultado positivo da série histó-
rica para o mês. No mês passado, 
o Governo Central ‒ Tesouro Na-
cional, Previdência Social e Ban-
co Central ‒ registrou superávit 
primário de R$ 30,801 bilhões. 
Os dados foram divulgados nes-

ta terça-feira (29) pelo Tesouro     
Nacional.

Em valores nominais, este é 
o segundo maior superávit para o 
mês desde o início da série histó-
rica, só perdendo para outubro de 
2016, mês em que os resultados 
tinham sido inflados por um pro-
grama de repatriação de recursos 
do exterior. Ao descontar a infla-
ção pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IPCA), 

conta mais usada pelos analistas, o 
resultado foi o terceiro melhor da 
série histórica. O resultado de ou-
tubro só é inferior ao do mesmo 
mês em 2016 e em 2008.

O resultado veio melhor que o 
esperado pelas instituições finan-
ceiras. Segundo a pesquisa Prisma 
Fiscal, divulgada todos os meses 
pelo Ministério da Economia, os 
analistas de mercado esperavam 
resultado positivo de R$ 29,3 bi-

lhões em outubro.
Com o resultado de outubro, 

o Governo Central fechou os dez 
primeiros meses do ano com re-
sultado positivo de R$ 64,438 bi-
lhões. Ao corrigir os valores pela 
inflação, esse é o melhor resultado 
para o período desde janeiro a ou-
tubro de 2012.

O resultado primário repre-
senta a diferença entre as receitas 
e os gastos, desconsiderando o pa-

gamento dos juros da dívida públi-
ca. Apesar da possibilidade de dé-
ficit nos próximos meses, a equipe 
econômica estima que o Governo 
Central fechará o ano com superá-
vit primário de R$ 23,36 bilhões, o 
primeiro resultado positivo anual 
desde 2013. Existe a possibilidade 
de o superávit superar a estimati-
va e encerrar 2022 em R$ 38,7 bi-
lhões, segundo a própria equipe 
econômica.

Agência Brasil 
Beneficiados pela recupera-

ção econômica e pela inflação, que 
aumenta a arrecadação do Impos-
to sobre a Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS), os estados 
estão podendo pegar empréstimos 
com mais facilidade. Em 2022, 21 
estados receberam notas A e B do 
Tesouro Nacional e estão autoriza-
dos a contrair operações de crédi-
to com garantia da União, quando 
o governo federal cobre eventuais 
prejuízos ou inadimplências.

As informações constam do 

Boletim de Finanças dos Entes 
Subnacionais, divulgado ontem 
(29) pelo Tesouro Nacional. No 
ano passado, 20 estados tinham 
recebido notas A e B da Capacida-
de de Pagamento (Capag).

Em 2022, Goiás e Tocantins 
subiram da nota C para B. Em 
contrapartida, o Maranhão caiu 
da classificação B para C e deixou 
de ser elegível a receber opera-
ções de crédito com a garantia da 
União. Ao todo, seis estados não 
podem pegar empréstimos com 
garantias da União. Além do Ma-

ranhão, estão nessa situação os 
estados do Amapá (nota C), de Mi-
nas Gerais (nota D), do Rio de Ja-
neiro (nota C), do Rio Grande do 
Norte (nota C) e do Rio Grande do 
Sul (nota D).

Em 2022, sete estados recebe-
ram o conceito máximo A, que in-
dica a melhor situação fiscal, con-
tra cinco em 2021. Estão nessa 
situação o Espírito Santo, o Mato 
Grosso, a Paraíba, Rondônia e Ro-
raima, que também tinham recebi-
do a nota máxima em 2021. Neste 
ano, eles ganharam a companhia 

do Mato Grosso do Sul e do Pará.
Pela metodologia do Tesouro 

Nacional, a Capag apura a situa-
ção fiscal dos estados e municípios 
que querem contrair novos em-
préstimos com garantia da União, 
de forma a verificar se um novo 
endividamento representa risco de 
crédito para o Tesouro Nacional. O 
cálculo é composto por três indi-
cadores: endividamento, poupan-
ça corrente e índice de liquidez.

O número de capitais esta-
duais com rating A ou B também 
apresentou melhora no ano, su-

bindo de 18 em 2021 para 22 
em 2022. Destas, 14 receberam a 
classificação máxima A, contra 11 
do ano anterior. São elas: Araca-
ju, Belém, Boa Vista, Florianópo-
lis, João Pessoa, Macapá, Maceió, 
Manaus, Palmas, Porto Alegre, 
Porto Velho, Rio Branco, São Luís 
e Vitória.

Em todo o país, o número de 
municípios com notas A e B subiu. 
Em 2022, 3.329 municípios estão 
aptos a pegar empréstimos com 
garantia da União, contra 2.535 
do ano passado.

Sobe para 21 número de estados com nota A e B do Tesouro

Governo Central tem superávit primário de R$ 30,8 bi em outubro
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Agência Brasil
Os consumidores brasi-

leiros já pagaram, este ano, 
R$ 25,8 bilhões em subsí-
dios embutidos nos impos-
tos da conta de energia elé-
trica. O montante equivale 
a 12,59% da tarifa média 
paga pelas residências no 
país. O levantamento foi di-
vulgado nesta terça-feira 
(29) pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) 
por meio do Subsidiôme-
tro, uma ferramenta criada 
para detalhar os subsídios 
presentes no setor elétrico 
e qual o custo deles para o 
consumidor.

O relatório digital con-
solida dados fornecidos pe-
las distribuidoras de energia 
e pela Câmara de Comercia-
lização de Energia Elétri-
ca (CCEE) sobre os itens de 
custo que compõem a Conta 
de Desenvolvimento Ener-
gético (CDE), que é o fundo 
setorial que tem como ob-
jetivo prover recursos para 
diversas políticas públicas 
do setor elétrico. Nos últi-
mos cinco anos, a CDE do-
brou seu orçamento, pas-
sando de R$ 15,99 bilhões, 
em 2017, para R$ 32,10 bi-

lhões em 2022.
Do valor pago na fatu-

ra para a CDE, por exemplo, 
R$ 8,9 bilhões foram para a 
Conta de Consumo de Com-
bustíveis (CCC), usados para 
custear a geração termelé-
trica nos sistemas isolados, 
que não foram conectados 
ao Sistema Interligado Na-
cional (SIN), como regiões 
da Amazônia. O custeio da 
geração por fontes renová-
veis também levou R$ 6,9 
bilhões. Outros R$ 3,3 bi-
lhões foram para a Tari-
fa Social, para o custeio de 
desconto a famílias de bai-
xa renda.

Na Geração Distribuí-
da, o subsídio chega a R$ 
2,2 bilhões, que incluem os 
sistemas de micro e mini-
geração de energia, aque-
la energia produzida pelos 
próprios consumidores, em 
sua maioria a partir de pai-
néis solares.

Para o diretor-geral 
da Aneel, Sandoval Feito-
sa, alguns desses subsídios 
são voltados a políticas so-
ciais, “cujo mérito são in-
questionáveis”, mas os con-
sumidores devem conhecer 
quem se beneficia dos va-

lores pagos “e decidir se es-
ses benefícios incluídos nos 
subsídios compensam os 
valores pagos na fatura”. 
“A CDE precisa ser pensa-
da como orçamento públi-
co, por meio do quais no-
vas despesas devem estar 
limitadas a novas fontes de 
receita. A conta de energia 
elétrica não pode ser enca-
rada como uma fonte infini-
ta de financiamento de polí-
tica pública”, disse, durante 
apresentação do Subsidiô-
metro, em reunião ordinária 
da diretoria da Aneel.

“O esclarecimento da 
sociedade e também dos 
formuladores de políticas 
públicas em relação a essa 
pauta é fundamental para 
que as decisões sejam toma-
das com o devido conheci-
mento dos seus impactos”, 
explicou. Nessa linha, se-
gundo Feitosa, o Congresso 
Nacional tem feito mudan-
ças legislativas no sentido 
de reverter a tendência da 
implantação de subsídios na 
conta de energia elétrica.

Para ele, o elevado cus-
to da CDE e dos subsídios 
como um todo “tem limita-
do o papel da energia elétri-

ca como vetor de ganho de 
produtividade, competitivi-
dade e bem-estar pessoal”.

“A discussão, para ser 
justa, deveria se pautar nos 
esforços em diminuir as ta-
rifas de energias elétrica, re-
duzir os subsídios custeados 
por meio de tarifas, buscar 
novas fontes de receita para 
a CDE, ou seja, pautas que 
ampliem o bem-estar so-
cial da população, aumen-
tem a competitividade do 
país e da indústria, facilitem 
a arrecadação de impostos 
com tarifas médias, assegu-
rem a remuneração adequa-

da e aderente aos riscos dos 
negócios para os empreen-
dedores de geração distribu-
ída, como também geração 
centralizada e distribuidores, 
evitando transferências injus-
tas de renda”, argumentou.

Geração Distribuída
A partir de 2023, con-

forme o Marco Legal da Ge-
ração Distribuída, parte dos 
subsídios da micro e mini-
geração de energia passam 
a ser incluídos na CDE. Se-
gundo Feitosa, a estimativa 
atual de custos é de aproxi-
madamente R$ 1,4 bilhão, 

arcados apenas pelo merca-
do cativo (aqueles que com-
pram da distribuidora lo-
cal de energia). “Ou seja, 
mais aumento nas contas da 
CDE”, destacou.

O diretor-geral da Ane-
el contou que um proje-
to de lei em tramitação no 
Congresso Nacional (PL 
2703/2022) prevê a poster-
gação desse prazo. Mas isso, 
segundo ele, agravaria mais 
esse quadro em aproxima-
damente R$ 25 bilhões a se-
rem incluídos de forma im-
plícita na tarifa ao longo dos 
próximos anos.

Usuários de energia já pagaram R$ 25,8 bilhões 
em subsídios neste ano

Aneel cria ferramenta digital para dar transparência aos custos

Marcello casal Jr/ agência Brasil
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O pombo da paz
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De quatro em quatro anos, há quem 
veja as toalhas de mesa nos restaurantes 
e enxergue o uniforme da Croácia. Coisas 
da Copa do Mundo, que neste ano chegou 
cheia de trocadilhos, como “vai se Catar”. E 
no meio do deserto, poderiam ser camelos, 
mas o que se vê é uma fase de vacas magras 
para artilheiros e várias zebras. Argentina 
e Uruguai passando perrengue e a Alema-
nha, perdendo na estreia para a Arábia Sau-
dita, mostram como o futebol desmoraliza 
as previsões sobre o futuro. Mas como fal-
ta melancia para tanta gente aparecida usar 
no pescoço, um usuário no TikTok apontou 
as duas seleções finalistas. Conhecido como 
“Viajante no Tempo da Copa do Mundo”, en-
tre uma dancinha e outra, já acertou a final 
da Eurocopa de 2020. Para este ano, diz que 
a final será entre França e Brasil, com vitó-
ria verde e amarela.

Pode ser apenas um chute, mas compa-
rando com notícias reais, dá até para acre-
ditar nesses palpites. Nesta semana, “Papai 
Noel” foi visto em ônibus circular de Blume-
nau, Santa Catarina, provavelmente sentado 
em lugar reservado para idosos. Enquanto 
isso, um homem foi pego no flagra com a 
namorada, em Cuiabá, Mato Grosso, e fugiu 
sem roupa, sob tiros disparados pelo sogro. 
Graças à Polícia Militar, ninguém ficou fe-

rido. E para provar que policial precisa ter 
“paciência de Jó”, um motorista de Campo 
Largo, Paraná, chamou a PM achando que 
seu carro havia sido furtado, mas na rea-
lidade tinha apenas esquecido onde o veí-
culo estava estacionado. Por fim, o filho do 
ex-governador do Rio de Janeiro, Sérgio Ca-
bral, foi preso por envolvimento na venda 
ilegal de cigarros. Dizem que o pai, na ca-
deia desde 2016, passou mal ao saber da 
notícia. Deve ter pensado, “onde ele apren-
deu essas coisas”?

 
“O ópio do povo”
Em tempos difíceis, o futebol lava alma, 

mas mesmo nele é possível notar que as coi-
sas andam meio fora do lugar. Por exem-
plo, a Suíça venceu Camarões com o gol de 
um... camaronês naturalizado suíço. E come-
tendo a proeza de citar Camarões e Lula em 
uma mesma frase que nada a ver com fru-
tos do mar, por aqui, o presidente eleito se-
gue mais discreto, ciente que “o peixe morre 
pela boca”. É como se diz no litoral, “cama-
rão que dorme, a maré leva”, e na política 
isso serve para Lula... e os demais políticos 
também. Por isso, Arthur Lira (PP) segue fir-
me para a reeleição na Câmara dos Deputa-
dos, com apoio do PT, enquanto caminha a 
PEC que deixa auxílios sociais fora do “Teto 

de Gastos” por quatro anos. Provavelmente, 
ela não será aprovada dessa forma, mas é 
da política pedir o ideal para colher o real, 
e como diz a sabedoria dos campinhos de 
várzea, “chute pro mato porque o jogo é de 
campeonato!”

Assim, de jogo em jogo, o tempo vai pas-
sando rápido rumo a 2023. Segue a guerra 
de teorias da conspiração e erros gramati-
cais nos aplicativos de mensagens, redes so-
ciais e comentários de notícias, mas o uni-
forme da seleção vai voltando a ser apenas 
motivo de futebol. Política é fundamen-
tal, mas férias também. Por isso, a torcida 
é para que o Brasil vá o mais longe possí-
vel na Copa e, se vencer, que cada um levan-
te a sua taça, copo ou garrafa. “Haja cora-
ção” para tudo o que brasileiro passou nos 
últimos tempos e comemorar é necessário. 
Pode-se acusar o futebol de ser “o ópio do 
povo”, mas só por um mês, que mal há nis-
so? Nesse caso, por exemplo, seria um go-
laço como o voleio do Richarlison o “pom-
bo da paz?

Professor e comunicador

Valorizando o Natal
Padre Lino Baggio

Há períodos marcantes, em nossa 
vida, que nos convidam a acreditar, sem-
pre de novo, em nós mesmos e na huma-
nidade, como um todo. O Natal é um de-
les! A ideia de um Deus que se fez criança 
e veio morar entre nós é, por si só, mui-
to significativa. Ter a consciência de que 
Jesus também “crescia em sabedoria e 
graça diante de seus pais” é algo mara-
vilhoso. E, por que não nos apropriarmos 
deste belo simbolismo para falarmos de 
nossa vida interior? O Natal nada mais é 
do que um momento forte para nos dar-
mos o maior de todos os presentes: tor-
narmo-nos mais humanos e, também, 
mais divinos. Raramente conversamos, 
com nossos amigos e amigas, sobre es-
tes assuntos: a nossa vida humana e divi-
na. Estamos tão habituados a associar o 
Natal apenas a coisas materiais que, pra-
ticamente, falar sobre nós e sobre Deus 
foi tirado da nossa agenda de diálogos. 

Neste Tempo de Advento, talvez, 
você diga: mas eu não sei como perseve-
rar nos caminhos de Deus. Não se preo-
cupe: apenas abra a sua manjedoura in-
terior para o nascimento do Salvador. 
Aos poucos, Ele crescerá dentro de você 
e você também crescerá como homem 
ou mulher, em santidade, sabedoria, for-
ça e graça. E a aventura da vida ganha-
rá um novo sabor: o sabor da fé. Quantas 
pessoas convertidas aprenderam, após 
um caminho de perdas e de dor, que de-
volver o divino às suas vidas significava 
dar-se de presente para as pessoas que 
mais amavam. Todos merecem o melhor 
que há em nós. E nosso reencontro com 
a vida, propiciado por esta adesão ao Me-
nino de Belém, com a família, com a fé, 
é um presente que dinheiro nenhum no 
mundo consegue pagar. Aliás, ele já foi 
pago: custou o amor de um Deus que se 
fez criança, fez-se pão, fez-se milagre, 
fez-se servo, fez-se obediente até a mor-
te na cruz. Tudo por amor. Porque Deus 
não se cansa de dizer: “Você é importan-
te para mim”.

Uma perguntinha: de que forma 
você e sua família vão celebrar o Natal? 
Deus será convidado para a festa? Não 
queremos que justamente Ele, o aniver-
sariante, fique de fora. Dê-se esta alegria! 
Prove para você e seus familiares que o 
Natal ainda é um tempo de milagres, de 
vida nova, de alegria, pois é o céu beijan-
do a terra.

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coronel Vivida

Prestes a completar 70 anos, Pato Branco recebe um novo olhar do fotógrafo Rodinei Santos. 
A vista é da região do aeroporto
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Presos com 
drogas e arma

Durante patrulhamen-
to pelo bairro Sudoeste, em 
Pato Branco, a Patrulha Ru-
ral abordou uma motoci-
cleta e percebeu quando o 
passageiro jogou um objeto 
na calçada. O homem, de 32 
anos, foi identificado e o ob-
jeto que ele havia jogado foi 
localizado, tratando-se de 
3,6 gramas de maconha. Em 
seguida, os policiais foram 
até uma residência, no mes-
mo bairro, onde identifica-
ram o morador, de 19 anos, 
localizando mais 4,8 gramas 
de maconha, uma pedra de 
crack, um revólver calibre 
32, com a numeração supri-
mida e duas munições in-
tactas do mesmo calibre, e 
R$ 854,00. Os policiais enca-
minharam os abordados, as 
drogas e a arma, à Delegacia 
da Polícia Civil para as devi-
das providências.

PM recupera BMW
Um rapaz comunicou 

a Polícia Militar de Barra-
cão, na última segunda-fei-
ra, que sua mãe estacionou 
uma BMW na rua Divisor 
e dentro de alguns minu-
tos constataram o furto do 
veículo. Durante a buscas, 
os policiais encontraram a 
BMW nas imediações do lo-
cal do furto, batida contra o 
muro de uma propriedade, 
com danos no para-choque 
e na lanterna traseira. O veí-
culo foi entregue para a sua 
proprietária e o autor do fur-
to não foi localizado.

 Apreensão de 
vinho

A Patrulha Rural abor-
dou segunda-feira, no inte-
rior de Santo Antônio do Su-
doeste, um Fiat/Uno, placas 
de Quedas do Iguaçu, ocu-
pado por dois homens, que 
foram revistados e não ti-
nham nada de ilícito. Já 
no interior do carro os po-
liciais encontraram 30 cai-
xas de vinho argentino, to-
talizando 180 garrafas. O 
veículo e o produto foram 
entregues na Delegacia da 
Receita Federal.

Prisão na região
A Polícia Militar foi in-

formada, segunda-feira, que 
um homem com manda-
do de prisão emitido pela 
Comarca de Realeza, esta-
va em Santa Izabel D’Oeste. 
Os policiais realizaram bus-
cas pelo bairro Nossa Se-
nhora de Fátima, mas não 
encontrou o suspeito. Pos-
teriormente, o homem foi 
até a Polícia Militar para es-
clarecer a visita da equipe, 
quando foi informado do 
mandado de prisão e enca-
minhado para a carceragem 
da Delegacia da Polícia Civil 
de Capanema.

PF prende mulheres 
com dez pistolas e 
carregadores

Policiais federais prenderam, na tarde de segunda-feira 
(28), duas mulheres transportando dez pistolas, de origem 
estrangeira, e diversos carregadores, na rodoviária interna-
cional de Foz do Iguaçu, durante o embarque em um ônibus 
de transporte interestadual.

Após receberem uma denúncia anônima, os policiais fe-
derais realizaram diligências na área do entorno da rodoviá-
ria, quando localizaram duas mulheres que estavam embar-
cando em um ônibus com destino a cidade de Curitiba. Após 
a abordagem, foi encontrado junto ao corpo das duas passa-
geiras, de forma dissimulada, dez pistolas de fabricação es-
lovena e 20 carregadores.

As duas mulheres, uma de 24 e outra de 25 anos, am-
bas do Rio de Janeiro/RJ, foram presas em flagrante e res-
ponderão pelo crime de tráfico internacional de arma de 
fogo, cuja pena prevista pode variar entre 8 e 16 anos de 
reclusão. (Assessoria) 

Após receber informações so-
bre um furto de uma moto Suzuki 
e duas motosserras, ocorrido  em 
uma cabanha na linha Damasceno, 
em Pato Branco, a equipe da Patru-
lha Rural iniciou as buscas. Na se-
gunda-feira à noite, os policiais lo-
calizaram, no bairro São Cristóvão, 
um dos suspeitos do furto.

Segundo a Polícia Militar, o 
abordado, um rapaz de 24 anos, as-
sumiu a autoria do furto, que prati-
cou juntamente com um comparsa, 
de 29 anos, localizado em uma resi-
dência próxima do local da aborda-
gem. Eles indicaram um imóvel, no 
bairro São Cristóvão, onde os poli-

ciais abordaram um homem, de 49 
anos, que estava com duas motos-
serras. Já nos fundos de outra casa, 
foi localizada a motocicleta com 
alerta do furto e foi identificado um 
adolescente, de 15 anos, que tinha 
adquirido a moto.

 Os três maiores de idade foram 
presos e o menor detido. Eles foram 
entregues, juntamente com a moto 
e duas motosserras, na 5ª Subdivi-
são Policial (5ª SDP) para as devidas 
providências. (AB)

Os policiais recuperaram uma 
moto e duas motosserras 

A Polícia Militar prendeu se-
gunda-feira, em Flor da Serra do 
Sul, um homem, de 46 anos, acusa-
do de estupro e cárcere privado. A 
vítima foi a ex-companheira do acu-
sado, que teria sido mantida em cár-
cere privado e obrigada a manter re-
lação sexual com ele.

A vítima, de 42 anos, contou a 
Polícia Militar que o seu ex-compa-

nheiro pediu dinheiro para ir ao 
bar, mas como ela não lhe entre-
gou nenhum valor, passou a amea-
çá-la, dizendo que iria matá-la. Ele 
teria dado um tapa na face da mu-
lher e jogado um controle remoto 
contra o rosto dela, além de ter pe-
gado uma arma de fogo e ameaça-
do matá-la caso chamasse a polí-
cia. Logo após, o homem escondeu 

a arma e pegou um canivete e co-
locou contra o pescoço dela, que 
foi obrigada a manter relação se-
xual com ele, sem o uso de preser-
vativo. A vítima alega que também 
foi mantida em cárcere privado 
durante à noite, mas ela conseguiu 
sair pela manhã, enquanto o ho-
mem dormia, quando comunicou a 
Polícia Militar.

Uma equipe policial foi até a 
residência e prendeu o homem. Os 
policiais encontraram em um dos 
quartos da casa uma arma do tipo 
Airsoft e um canivete, que foram 
usados nas ameaças. O preso foi 
encaminhado à Delegacia da Polí-
cia Civil de Francisco Beltrão para 
as providências cabíveis ao fato. 
(AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Pessoas que estavam pescan-
do domingo, em Mangueirinha, en-
contraram um cadáver às margens 
do Rio Marrecas e acionaram as Po-
lícias Civil e Militar. O homem mor-
to, que estava amordaçado com um 
pano, foi recolhido pelo Instituto 
Médico Legal (IML) de Pato Branco.

O delegado de Mangueirinha, 
Breno Machado de Paula, divul-
gou uma nota terça-feira informan-
do que foi instaurado inquérito po-
licial para apurar as circunstâncias 
em que ocorreu a morte do homem, 
bem como a sua identificação e 
eventual responsabilidade penal. A 
equipe de investigação, após diligên-

cias e confrontação de denúncias, 
conseguiu identificar a possível ví-
tima e contatou com familiares para 
que fossem até o IML para proce-
derem o reconhecimento do corpo.

Segundo o delegado Breno, o 
homem encontrado morto foi iden-
tificado por familiares junto ao IML 
por uma tatuagem. Trata-se de Ge-
rônimo Porochniak, 38 anos, que 
residia em Itapejara D’Oeste.

 Breno acrescentou que as in-
vestigações continuam para escla-
recer os fatos. Ele aguarda os laudos 
do IML e do Instituto de Criminalís-
tica, que deverão indicar a causa da 
morte de Gerônimo.

Patrulha Rural recupera moto e objetos furtados em cabanha
DIVULGAÇÃO

PM prende acusado de estupro e cárcere privado

Identificado homem encontrado morto 
em Mangueirinha

A Polícia Civil de Mangueirinha 
está investigando o caso

SEBASTIÃO MACIEL/RÁDIO ARAUCÁRIA
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O Campeonato Mundial 
de Jiu-Jitsu, promovido pela 
Confederação Brasileira de 
Jiu-jitsu Esportivo (CBJJE), 
foi disputado de quinta-fei-
ra a domingo no Ginásio do 
Ibirapuera (SP), com a par-
ticipação de atletas do Bra-
sil e de outros países, em di-
versas categorias, por faixa 
e peso. O atleta pato-bran-
quense Felipe Burille, 30 
anos, disputou a competi-
ção na categoria faixa mar-
rom adulto até 58kg e tor-
nou-se campeão mundial.

Felipe informou que a 
conquista ocorreu na sexta-
-feira (25), data do seu ani-
versário. Ele disse que teve 
toda uma preparação diá-
ria para a competição, com 
alimentação adequada, pre-
paração física e demais trei-
nos, que foram fundamen-
tais para se tornar campeão 
mundial na sua categoria.

“Prático Jiu-Jitsu há 
11 anos. Esse ano, além do 
Mundial, fui campeão bra-
sileiro, sul-brasileiro e vice-
-campeão (até 70 kg) dos 
Jogos Abertos do Paraná na 

faixa marrom. Hoje, como 
atleta tenho 52 medalhas 
conquistadas em competi-
ções regionais, estaduais, 
nacionais e internacionais. 
Também participo como 
professor de Jiu-Jitsu em um 
projeto social no Largo da Li-

berdade, em parceria com a 
Secretaria de Esporte e Lazer 
de Pato Branco”, completou.

Além de atleta, Feli-
pe desenvolve um trabalho 
como professor no Centro 
de Artes Marciais Pato Bran-
co, representando a Escola 

Araújo Jiu-Jitsu. Ele segue a 
preparação para as compe-
tições que pretende dispu-
tar no próximo ano, como 
o Pan-Americano e Mundial 
Máster, nos Estados Unidos, 
e o Campeonato Europeu, 
na França. 

Em uma virada épica, o 
Coritiba Crocodiles bateu o 
Galo FA e conquistou o tri-
campeonato brasileiro de 
futebol americano, domingo 
(27), no Couto Pereira. Fal-
tando seis segundos para o 
fim do jogo, o kicker Balka 
acertou um chute decisivo 
de 40 jardas e virou o jogo, 
que acabou 16 a 14 para a 
equipe Alviverde.

O Coritiba Crocodiles 
também levantou a taça em 
2013 e 2014. A equipe é 
a primeira do Brasil a che-
gar ao tri. Apesar da chuva, 
3.150 torcedores compare-
çam e acompanharam uma 
partida movimentada desde 
o primeiro quarto.

E se tem taça, tem lou-
renciano. Matheus Cassio 
Cofferri, 20 anos, é um dos 
jogadores do Coritiba Cro-
codiles. Ele integra a equipe 
desde 2018, onde começou 
na categoria de base. Cha-
mado para o time principal 
em 2022, já é ouro.

Cursando o segundo 
ano de direito, Matheus divi-
de a rotina entre estágio, fa-
culdade, academia e treinos. 
Em 2019, chegou a fazer 
um intercâmbio nos Estados 
Unidos, onde também jogou 
futebol americano pelo time 

do colégio, o Fort Morgan 
Mustangs, no Colorado.

A pausa no esporte 
veio em 2020, quando ele 
retornou ao Brasil e che-
gou a pandemia de Co-
vid-19. “Nessa mesma épo-
ca eu fiz uma cirurgia bem 
delicada no joelho”, lem-
brou Matheus, contando de 
um período difícil que pas-
sou, com uma recuperação 
demorada, mas ao lado da 

família, em São Lourenço 
do Oeste.

Sobre o retorno aos 
gramados, Matheus confes-
sa que teve medo. “O futebol 
americano tem muito conta-
to e eu tinha muito medo de 
me machucar. Mas, aos pou-
cos, fui pegando o ritmo de 
novo”, explicou. 

A paixão pelo fute-
bol americano até que veio 
tarde. “Um amigo meu me 

convidou para assistir o 
superbowl em 2017, e eu 
não entendia absoluta-
mente nada. Comecei en-
tão a consumir muitos 
conteúdos da NFL no You-
Tube e me apaixonei pelo 
esporte”, afirmou. O Cori-
tiba Crocodiles também 
chegou na vida do Ma-
theus por meio de um ami-
go, que jogava na equipe 
Sub-20. (Portal Minutta)

senegal elimina o 
Equador da Copa

No duelo do Grupo A que era um confronto direto 
por vaga às oitavas de final da Copa do Mundo do Ca-
tar, melhor para Senegal. Na terça-feira (29), os Leões 
de Teranga derrotaram o Equador por 2 a 1, no Está-
dio Internacional Khalifa, em Doha, pela terceira e últi-
ma rodada da primeira fase.

O triunfo deu aos campeões africanos o segundo 
lugar da chave, com seis pontos, um atrás da Holanda, 
que garantiu a primeira colocação ao bater os anfitri-
ões, já eliminados, por 2 a 0. Desde a estreia em Mun-
diais, na edição de 2002, no Japão e na Coreia do Sul, 
os senegaleses não chegavam ao mata-mata. Na oca-
sião, a seleção caiu nas quartas de final (oportunidade 
na qual o atual treinador, Alliou Cissé, era o capitão). De 
lá para cá, o país também esteve na Copa da Rússia, há 
quatro anos, eliminado na fase de grupos por ter mais 
cartões amarelos que os japoneses.

Um dos heróis daquela campanha de 2002, aliás, 
foi homenageado no jogo de terça. Autor do primeiro 
gol senegalês em Copas, na vitória por 1 a 0 sobre a 
França, Papa Bouba-Diop faleceu há exatamente dois 
anos, vítima da esclerose lateral amiotrófica (ELA). Nas 
arquibancadas, torcedores dos Leões de Teranga pinta-
ram as costas com o número do ex-meia, o 19. Na bra-
çadeira do zagueiro e capitão Kalidou Koulibaly tam-
bém constava o número 19. (Agência Brasil)

Alex Sandro se juntou a Neymar e Danilo no depar-
tamento médico da equipe do Brasil. O médico da sele-
ção brasileira, Rodrigo Lasmar, informou na terça-feira 
(29) que o lateral-esquerdo sofreu uma lesão no mús-
culo do quadril esquerdo durante a vitória de 1 a 0 so-
bre a Suíça na Copa do Catar.

“Sobre o jogo de ontem [segunda-feira], Alex San-
dro sentiu dores no quadril esquerdo, ele não teve con-
dições de continuar na partida. Hoje [terça-feira] pela 
manhã foi reavaliado, nós pedimos exame de imagem, 
uma ressonância magnética. Ela evidenciou lesão no 
músculo do quadril esquerdo. O atleta não terá con-
dições na próxima partida contra Camarões. Ele se-
gue em tratamento para a que possamos recuperá-lo 
o quanto antes”, declarou o médico em vídeo divulgado 
pela Confederação Brasileira de Futebol (CBF).

Na mensagem, Lasmar também atualizou as situa-
ções do atacante Neymar e do lateral Danilo, que não 
defenderam o Brasil na partida contra a Suíça: “Dani-
lo e Neymar continuam no processo de recuperação de 
suas lesões no tornozelo. Cada um com uma aborda-
gem diferente, pois são lesões diferentes. Isso é impor-
tante salientar. O Neymar apresentou um episódio de 
febre, que já está controlado. Isso não interfere no pro-
cesso de recuperação de seu tornozelo. Em nossa reu-
nião diária com a comissão técnica, nós passamos que 
esses três atletas não estarão disponíveis para o nosso 
próximo jogo contra Camarões”.

Brasil e Camarões medem forças, pela terceira ro-
dada do Grupo G do Mundial, a partir das 16h (horário 
de Brasília) da próxima sexta-feira (2). (Agência Brasil)

Alex Sandro 
não enfrenta Camarões

Atleta de sLo conquista brasileiro 
de futebol americano

O lourenciano Matheus Cassio Cofferri é um dos jogadores do Coritiba Crocodiles 

Divulgação

Atleta pato-branquense é 
campeão mundial de Jiu-Jitsu

Felipe Burille sagrou-se campeão no dia do seu aniversário 

Divulgação

lucas FigueireDo/cBF

Alex Sandro sofreu uma lesão no músculo do 
quadril esquerdo
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Paraná, terra de gente que trabalha e cuida.

NOTÍCIAS QUE FAZEM O PARANÁ 
AVANÇAR CADA VEZ MAIS.

PR
DESTAQUE

O Governo do Estado aumentou o 
repasse de recursos para hospitais
que atendem o SUS no Paraná.

O Governo do Estado aumentou o 
repasse de recursos para hospitais
que atendem o SUS no Paraná.

Projeto do governo quer aumentar 
os recursos para os municípios com 
melhor desempenho na educação.

Projeto do governo quer aumentar 
os recursos para os municípios com 
melhor desempenho na educação.

O Paraná liberou 60 milhões
de reais para negócios femininos 
através do BRDE.

O Paraná liberou 60 milhões
de reais para negócios femininos 
através do BRDE.

Para mais informações, acesse: aen.pr.gov.br ou  @aenparana.

A Inglaterra confirmou o favo-
ritismo no Grupo B da Copa do Ca-
tar ao superar o País de Gales por 
3 a 0, terça-feira (29), no Estádio 
Ahmad Bin Ali, para chegar às oi-
tavas de final como primeira colo-
cada da chave.

Inglaterra e País de Gales for-
mam o Reino Unido, junto com a 
Escócia e a Irlanda do Norte. Os 
dois países fazem fronteira e são 
costumeiros adversários no fute-
bol, tendo disputado mais de cem 
confrontos. Nenhum, no entanto, 
mais importante do que esse.

O primeiro confronto entre 
as duas seleções foi disputado em 
1879 (os ingleses venceram por 

2 a 1 numa época na qual o fute-
bol nem tinha ampliado suas fron-
teiras para além da Grã-Bretanha). 
Acrescente a isso o fato de a sele-
ção do País de Gales ter nove joga-
dores nascidos, justamente, na In-
glaterra e que o principal clube do 
país, o Swansea City, disputa, na 
verdade, o Campeonato Inglês da 
2ª Divisão.

Num confronto de tanta tra-
dição, Gales entrou em campo de-
pendendo de uma vitória sobre a 
Inglaterra (e um empate entre Irã 
e Estados Unidos) para ir mais lon-
ge na Copa. Percebeu que era uma 
missão dificílima, até porque não 
conseguia nem trocar passes, nem 

atacar. Logo aos nove minutos, o 
inglês Rashford apareceu diante 
do goleiro Ward, que saiu de car-
rinho para evitar o gol. Rompendo 
com a tradição, a Inglaterra deixou 
de privilegiar as jogadas de chuvei-
rinho na área, uma irritante e anti-
ga especialidade britânica. O time 
do técnico Gareth Southgate, em-
balado pela torcida cantando o 
hino God Save the King, preferia o 
jogo rápido próximo à área, diante 
de uma retranca bem postada. Aos 
37 minutos, numa jogada com dois 
passes de calcanhar, Phil Foden 
acabou desperdiçando a conclusão 
com um chute por sobre a meta de 
Ward. A Inglaterra tinha o domínio 

territorial e a posse de bola, mas 
não fez gols no primeiro tempo.

Na etapa final tudo mu-
dou. Aos quatro minutos, Marcus 
Rashford cobrou uma falta com 
perfeição, a bola foi no ângulo do 
goleiro Ward e o que se viu foi um 
golaço inglês. Aos cinco minutos, 
a Inglaterra tirou todas as chan-
ces do país vizinho, quando Har-
ry Kane cruzou rasteiro na área e 
Phil Foden completou para as re-
des. Dois gols em dois minutos foi 
um golpe muito duro para o País 
de Gales. Aos 22 minutos Marcus 
Rashford foi lançado, dominou a 
bola, invadiu a área, cortou para 
o meio e encheu o pé, com a bola 

passando por baixo das pernas do 
goleiro Ward, 3 a 0. A Inglater-
ra ainda desperdiçou alguns gols, 
com Jude Bellingham perdendo 
um chute rasteiro nas mãos do go-
leiro Ward e Stones batendo ina-
creditavelmente por cima, dentro 
da pequena área, aos 45 minutos.

Com a vitória por 3 a 0, a In-
glaterra avança em primeiro lugar 
no Grupo B e enfrenta Senegal no 
domingo (4), a partir das 16 horas 
(horário de Brasília). Já o País de 
Gales, eliminado sem ter feito uma 
boa Copa, pode tentar voltar a um 
Mundial em 2026, quando a Fifa 
dará 16 vagas diretas para as se-
leções europeias. (Agência Brasil)

Inglaterra vence 
País de Gales e 
avança na Copa 
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Com o primeiro lugar no 
Grupo B, a Inglaterra vai 
enfrentar Senegal nas 
oitavas de final da Copa 
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